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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

Госнаграды – достойным
   РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ – 86 ЛЕТ

Вера ВОЛОШИНОВА, v.voloshinova@don.media

Торжественная церемония вручения наград накану-
не 86-летия Ростовской области прошла в ростовском 
Общественном собрании. Отмечены трудовые достиже-
ния работников металлургии, транспорта, сельского хо-
зяйства, промышленности, представителей донской ме-
дицины, образования.

– Сегодня Ростовская область собирает рекордные уро-
жаи, строит инновационные предприятия, прокладывает 
новые магистрали, делает научные открытия мирового 
уровня. Успехи ее лучших представителей – зримый вклад 
в достижения всей страны, в будущее детей и внуков, – под-
черкнул, вручая награды, глава региона Василий Голубев.

За заслуги в укреплении института семьи орденом «Роди-
тельская слава» награждены супруги Малеванные, которые 
воспитывают восемь детей.

Удостоен медали ордена «За заслуги перед 
Отечеством» I степени тракторист-машинист 
Виктор Болдарев из Зерноградского района. 
Он посвятил сельскому хозяйству более 35 лет, 
неизменно добиваясь лучших результатов.

Почетное звание «Заслуженный работник 
сельского хозяйства РФ» присвоено донским 
ученым, в их числе Виктор Пахомов – директор 
аграрного научного центра «Донской». За 40 лет 
он поучаствовал в разработке более 50 видов 
сельхозмашин и оборудования.

Почетное звание «Заслуженный металлург 
РФ» присвоено четырем специалистам Таган-
рогского металлургического завода.

Медалью Луки Крымского награжден главный 
врач Таганрогской городской клинической боль-
ницы скорой помощи Дмитрий Сафонов. Под его 
руководством открыто торакальное хирургическое 
отделение, которое оказывает эффективную высо-
котехнологичную медпомощь.

На церемонии губернатор 
вручил и областные награды. 
Медалью «За доблестный труд 
на благо донского края» отме-
чен Александр Федирко, педа-
гог-организатор Донского пе-
дагогического колледжа, 45 лет 
посвятивший преподаванию 
музыкального искусства.

Соцработники Ирина Асеева 
и Светлана Кулакова за свой 
труд награждены знаком гу-
бернатора Ростовской области 
«За милосердие и благотвори-
тельность».

– Каждый своим трудом спо-
собствует тому, чтобы дости-
жениями родной земли можно 
было гордиться, – поблагодарил 
земляков Василий Голубев.

   ВЫБОРЫ

Виктория ГОЛОВКО, v.golovko@don.media

Явка на выборах в Законодательное собрание Ростовской 
области седьмого созыва, продолжавшихся на протяжении 
трех дней и априори ставших центральным политическим 
событием минувших выходных, составила 42,83%.

О своих предпочтениях на Дону заявили свыше 1,3 млн 
избирателей. С формальной точки зрения эти данные пока 
предварительные, донским журналистам их огласил пред-
седатель Облизбиркома Андрей Буров.

Многолетний тренд
Стоит отметить, что сама по себе подобная явка не яв-

ляется для Ростовской области чем-то экстраординарным, 
укладывается в многолетние тенденции. В частности, 
как уточнил Андрей Буров, начиная с 1994 года, во время 
выборов явка в регионе колеблется от 38 до 45%. Всплеск 
активности наблюдался только в 2008-м – в тот год выбо-
ры в региональный парламент совпали с президентскими.

– Что касается муниципальных образований, где зафик-
сирована наибольшая активность избирателей и явка соста-
вила свыше 75%, это Верхнедонской, Константиновский, 
Целинский, Советский (сельский), Морозовский, Усть-До-
нецкий и Песчанокопский районы, – проинформировал 
Андрей Буров.

На областном уровне борьба развернулась за 60 
мандатов регионального парламента. 20 из них 
теперь распределят в соответствии с партийными 
списками, 40 получат победители в  одномандат-
ных округах.

В заветной тройке
По предварительным данным Облизбиркома, 

по единому округу «Единая Россия» набрала 
68,28% голосов избирателей, получив тем самым 
17 из 20 депутатских мандатов. Второе место – 
у КПРФ, партию поддержали 11,47% тех, кто 
пришел к избирательным урнам. В результате в 
активе у коммунистов два мандата областного 
парламента нового созыва по единому округу. 
Преодолела пятипроцентный барьер, получив 
6,92% голосов, и ЛДПР, такой электоральный 
показатель соответствует одному мандату по 
единому округу. Поэтому можно констатировать: 
в парламенте нового созыва на смену нынешним 
пяти фракциям («ЕР», «СР», КПРФ, ЛДПР и 
«Коммунисты России») придут три, сформиро-
вать их получили право «ЕР», КПРФ и ЛДПР.

А вот злосчастной пятипроцентная «планка» 
оказалась для остальных участников борьбы за 
места в облпарламенте. Партия «Справедливая 
Россия – Патриоты – За правду» остановилась, 
по сути, в шаге, получив 4,81% голосов. У «Но-

вых людей» – 3,79%, у компартии 
«Коммунисты России» – 3,27%.

– Что касается одномандатных 
округов, по предварительным 
расчетам, 37 мандатов получают 
представители «Единой России», 
по одному – «Справедливой России 
– Патриоты – За правду» и ЛДПР. 
Кроме того, в Куйбышевском одно-
мандатном избирательном округе 
№ 23 победил кандидат, участво-
вавший в порядке самовыдвиже-
ния, он набрал 68,6% голосов изби-
рателей, – сообщил Андрей Буров.

Глава Облизбиркома пред-
ставил и любопытный сводный 
потрет донского парламентария-
одномандатника нового созы-
ва. Например, из 40 депутатов 
восемь женщин и 32 мужчины; 
что касается возрастных рамок, 
разброс от 29 до 72 лет. Наиболь-
шую поддержку избирателей 
(свыше 75% голосов) получили 
такие кандидаты, как Светлана 
Мананкина, Павел Бережной и 
Сергей Рожков.
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Екатерина Конова, директор  
департамента банка

В ЮФО доля кредитов  
на покупку новых машин  
составляет около 66%  
от общего объема выдачи
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Сергей Бодряков, замгубернатора, 
атаман «Всевеликого войска  
Донского»

Каждый выпускник кадетско-
го корпуса должен иметь  
золотой знак ГТО
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Валерий Карпин,  
главный тренер ФК «Ростов»

«Ростов» еще может  
пополниться новыми  
футболистами, но шансы  
на это минимальны

область
Волгодонск (2)
Азов (6)
Шахты (6) 
Таганрог (7)
Красносулинский район (2)
Родионово-Несветайский район (6)
Цимлянский район (7)

мир
Мьянма (2)
Китай (4)
Турция (5)
США (6)

страна
Курск (2) 
Новосибирск (2)
Воронеж (5)
Белгородская область (5)
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ОбливскаяОбливская
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ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево
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ЕгорлыкскаяЕгорлыкская
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АКСАЙАКСАЙ

Николай Юзефов, 
глава крупнейшего 

картофелеводческого 
хозяйства региона

Для рентабельности Для рентабельности 
отпускная цена  отпускная цена  

картофеля  картофеля  
должна быть  должна быть  
как минимум  как минимум  

19–20 руб./кг,  19–20 руб./кг,  
а отдельные хозяйства а отдельные хозяйства 

реализуют его по 7 руб./кгреализуют его по 7 руб./кг
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

на 2-е полугодие 2023  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8-800-200-58-88

П2774
подписной индекс

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа
8 (863) 210-75-68
8-988-946-06-21

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ  
НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ!

стоимость подписки на печатную версию газеты  

на 1 месяц, 128,72 руб.

Акценты  Акценты  
нового  нового  
квартетаквартета
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  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

13 сентября – День Ростовской области. Всех земляков поздравляет 
с праздником губернатор Ростовской области Василий Голубев.

«Свободолюбивая казачья земля во все времена славилась своими от-
важными сынами и дочерьми. В этом году мы отмечаем 270-летие ата-
мана Матвея Платова и 80-летие освобождения Ростовской области 
от немецко-фашистских захватчиков. Героизм участников тех событий 
навсегда останется в донской летописи. Не менее значимы для стра-
ны и трудовые достижения Дона. Успешный сплав производства и науч-
ной школы формирует в регионе серьезный инновационный потенци-
ал. Мы не стоим на месте – мы движемся вперед. У нас еще много за-
дач и целей. Вместе мы обязательно их достигнем. Желаю вам мира, 
счастья и всего самого доброго!» – говорится в поздравлении.

«Добродея» ставит на ноги
Детский центр комплексной реабилитации детей 
с нарушениями опорно-двигательного аппарата 
«Добродея» отметил свое 30-летие. В центре работают 
кабинеты функциональной диагностики и биологической 
обратной связи, физио-, электро- и магнитотерапии, 
свето- и теплолечения, водолечебница с душами, сауной, 
ваннами и бассейном.
– «Добродея» принимает ребят со всей Ростовской 
области. За годы работы около 6000 детей прошли здесь 
реабилитацию, более 200 – встали на ноги и научились 
ходить. Уникальные специалисты придумывают новые 
проекты и затем воплощают их в жизнь, – рассказала 
министр труда и социального развития Ростовской 
области Елена Елисеева.2
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СОБЫТИЯ

К труду готовы
В новом учебном году в донском 

крае приступили к работе около 
1500 советников директора по вос-
питанию: 1341 советник трудится 
в школах Ростовской области, 103 
специалиста работают в техни-
кумах и колледжах. Для средних 
профессиональных организаций 
это нововведение 2023 года.

Сейчас донской регион входит в 
число областей-лидеров, охватывая 
деятельностью советников 100% 
образовательных организаций.

– В новом учебном году совет-
никам предстоит продолжить 
ключевую миссию – объединять 
усилия педагогов и родителей для 
создания развивающей среды в 
образовательном учреждении, – 
подчеркнул первый заместитель 
губернатора Ростовской области 
Игорь Гуськов.

Памяти великого
В Ростове появилась улица 

имени Расула Гамзатова.
По этому поводу устроили празд-

ник, в котором приняли участие 
специалисты министерства ре-
гиональной политики и массовых 
коммуникаций донского региона, 
ростовской региональной общест-
венной организации – культур-
но-досугового центра «Народы Да-
гестана», а также жители Суворов-
ского микрорайона. Новая улица 
находится по соседству с улицами 
Платона Кляты и Гвоздичной.

Напомним, указ о праздновании 
в этом году 100-летия поэта подпи-
сал президент Российской Федера-
ции Владимир Путин, «учитывая 
значительный вклад Р.Г. Гамзатова 
в отечественную культуру».

– Расул Гамзатов – уникальный 
поэт, общественный деятель. Он 
не был участником Великой Оте-
чественной войны, но с немецко-
фашистскими завоевателями сра-
жались два его брата. «Журавли» 
стали источником вдохновения 
для донских скульпторов, рабо-
тавших над созданием народного 
военно-исторического комплекса 
«Самбекские высоты», – отметил 
замглавы управления профиль-
ного министерства Ростовской 
области – начальник отдела по 
взаимодействию с институтами 
гражданского общества Игорь 
Перепелица.

Тревожное утро
Вчера в 07:50 в школе в хуторе 

Красный Десант Неклиновского 
района вооруженный и скрыв-
ший лицо за маской 15-летний 
подросток устроил поножовщину.

При попытке зайти в школу он 
ранил вахтера, учителя англий-
ского языка и дедушку одного из 
учеников. Последний госпитализи-
рован в больницу Таганрога.   

«Нападавший задержан оче-
видцами. Им оказался ученик девя-
того класса этой же школы, он стра-
дает психическим заболеванием», 
– сообщил в своем телеграм-канале 
губернатор Василий Голубев. 

Уроки в краснодесантской шко-
ле отменены. В региональном 
минобразовании рассказали, что 
персонал учебного заведения про-
ходил перед 1 сентября учения по 
действиям во время совершения 
преступления террористической 
направленности. 

Региональное управление След-
кома РФ возбудило уголовное дело 
по статье «Покушение на убий-
ство». Как считают правоохраните-
ли, нападавший хотел свести счеты 
с учительницей обществознания.

Решение принято
Первый заместитель губерна-

тора Игорь Гуськов провел со-
вещание по вопросу сохранения 
объекта культурного наследия 
федерального значения «Ели-
заветовское городище VI–II вв. 
до н. э.».

ДГТУ и ЮФУ выступили с ини-
циативой создания музея-заповед-
ника на его месте, что не только 
позволит обеспечить физическую 
сохранность памятника, но создаст 
еще один культурно-рекреацион-
ный объект.

– Для создания такого музейного 
комплекса необходимо определить 
круг приоритетных задач и сфор-
мировать план работы всех заин-
тересованных ведомств, – сказал 
Игорь Гуськов.

– При этом фракция «ЕР» не 
только укрепит свои позиции, но и 
обновится наполовину, – отметил 
Александр Ищенко.

Не все празднуют победу
А вот наиболее неожиданный итог 

электорального цикла – уход из Зак-
собрания донского политика-тяже-
ловеса Сергея Косинова, возглавля-
ющего в нынешнем созыве фракцию 
«Справедливая Россия – Патриоты – 
За правду». У него за спиной – 10-лет-
ний опыт работы в облпарламенте.

– В Ворошиловском, Первомай-
ском и Пролетарском районах Рос-
това кандидаты от нашей партии по-
лучили не тот результат, на который 
рассчитывали, – прокомментировал 
он ситуацию в разговоре с журнали-
стом «Молота».

Между тем в отделении «ЕР» уже 
заявили о том, что дополнят народную 
программу новыми предложениями 
жителей Дона, касающимися развития 
и поддержки социальной сферы.

стр. 1
За явным преимуществом

Если подбивать итоги выбор-
ной кампании, к лючевое ре -
зюме: в политической палитре 
донского Заксобрания седьмого 
созыва будет четыре слагаемых. 
Квартет таков: «Единая Россия» 
(54 мандата), КПРФ и ЛДПР 
(каждой отошло по два мандата), 
«Справедливая Россия – Патри-
оты – За правду» (один мандат). 
И один мандат достался самовы-
движенцу.

Однозначно и то, что «ЕР» 
одержала верх с явным преиму-
ществом.

– На мой взгляд, эта выборная 
кампания была исключительно 
конкурентной, на мандат пре-
тендовали по 10 кандидатов. У 
«Единой России» убедительный 
результат, это свидетельство 
огромной поддержки со стороны 
жителей Ростовской области и 
следствие того, что люди видят 

нашу работу, видят, что «Единая 
Россия» и ее депутаты выпол-
няют взятые на себя обязатель-
ства и обещания, и совершенно 
точно будут готовы решать все 
социально-экономические задачи 
развития Ростовской области и 
в будущую парламентскую пя-
тилетку, – констатировал пред-
седатель донского парламента, 
секретарь реготделения «ЕР» 
Александр Ищенко. 

Отметил он и то, что в донском 
парламенте «ЕР» еще никогда не 
имела столько мандатов. В новом 
созыве во фракции «ЕР» будут 54 
депутата, сейчас их 46.

Акценты нового квартета

Коротко  
о главном

   ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Разговор главы региона 
Василия Голубева с жите-
лями донского края транс-

лировали четыре телеканала: 
«ДОН 24», «ОТР», «Первый Рос-
товский» и «Россия 24». В прямом 
эфире губернатор ответил более 
чем на 40 вопросов жителей Рос-
товской области.

Прямую трансляцию телеэфи-
ра также можно было смотреть 
в социальной сети «ВКонтак-
те» и на сайте Правительства 
Ростовской области. По разным 
каналам в прямой эфир посту-
пило более 2000 обращений. В 
том числе свыше 600 вопросов 
было принято по телефонам в 
кол-центре. Все они будут внима-
тельно рассмотрены, подчеркнул 
губернатор.

Водные вопросы
Ученица 10-го класса школы 

№ 6 Морозовска обратила внима-
ние главы региона на состояние 
реки Быстрой, где пересыхает 
русло, вода стоит и наблюдается 
мор рыбы.

– Программа оздоровления 
Дона рассчитана до 2030 года, – 
ответил губернатор. – У нас есть 
поддержка президента и прави-
тельства. Оздоровление – это 
не только рыбохозяйственные 
комплексы, строительство Ба-
гаевского гидроузла, это еще и 
подпитка Дона малыми реками. 
В последнее время нам удалось 
расчистить примерно 91 км таких 
рек в разных районах области. Ра-
боту эту продолжаем, – отметил 
губернатор.

На решение проблем с водой в 
регионе запланировано выделить 
16,3 млрд рублей, но этих средств, 
по мнению Василия Голубева, не 
хватит. Примерно 5,5 млрд – это 
обновление сетей водоснабжения; 
стоимость строительства и рекон-
струкции также входит в эту сумму, 
и есть необходимость строить в 
ряде территорий новые водозаборы 
и насосные станции. Губернатор 
назвал территории, жители которых 
больше всего нуждаются в решении 
проблемы с водой: это Новочер-
касск, Новошахтинск, Таганрог и 
Шахты, Гуково, Белокалитвинский 
и Красносулинский районы, отме-
тив, что это не весь список.

Рабочие места
Почти 70 металлургов с ма-

риупольской «Азовстали» взяли 
на работу на таганрогский завод. 
Житель приморского города по-
просил главу региона объяснить, 
почему берут иногородних, тогда 
как местным специалистам трудно 
получить работу.

– В Ростовской области открыва-
ются новые заводы, новые произ-
водства. Все это требует рабочих 
рук. При этом уровень регистри-
руемой безработицы в Таганроге 
сегодня ниже, чем в среднем по 
Ростовской области. Специали-
стов действительно не хватает, 
но возможности трудоустройства 
все-таки остаются. Конечно, вы-
бирают специалиста более квали-
фицированного, образованного, 
имеющего определенный опыт. А 
в Мариуполе была хорошо развита 
металлургия. Конкуренцию никто 
не отменял, – сказал губернатор.

Помощь СВОим
Из Ростовской области за счет 

Фонда поддержки участников 
СВО бойцам и членам их семей 

передано 17 тысяч спальных меш-
ков, десятки тысяч комплектов 
вещевого имущества, автомоби-
ли, дизель-генераторы, приборы 
наблюдения и прицеливания, 
квадрокоптеры, антидроновые 
ружья, ручные комплексы борьбы 
с беспилотными летательными 
аппаратами, заявил губернатор. 
Всего за время существования 
фонда бойцам и членам их семей 
передано 120 т гуманитарной по-
мощи на сумму 314 млн рублей.

Про дороги и транспорт
В Ростовской области будут 

развивать систему газозаправоч-
ных и электрозарядных станций 
для автомобилей. Кроме того, в 
области планируют запустить 
производство солнечной элект-
роэнергии, рассказал Василий 
Голубев во время прямой линии. 
По его словам, в регионе на га-
зомоторном топливе работают 
около 14 тысяч машин и более 
900 автобусов. При закупке но-
вого транспорта предпочтение 
отдается работающему на газе.

Ростовчан волнуют заторы на 
улицах Вавилова и Еременко, 
подъездах к Суворовскому мик-
рорайону и Левенцовке.

– Масштабные проекты Ростова 
в дорожном хозяйстве – это Запад-
ная хорда, мост через Ростовское 
море. А улица Вавилова – это 2025 
год. Расширение этой дороги и 
строительство там развязки замет-
но изменят ситуацию. Повысится 
и доступность Суворовского мик-
рорайона, – отметил губернатор.

Разработана проектно-сметная 
документация, касающаяся пер-
вого этапа строительства дороги 
в границах Театрального спуска. 
Это поможет создать условия 
для продления городской набе-
режной.
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   Разговор главы региона с жителями Дона длился более двух часов. Это больше, чем в предыдущие годы

   АКЦЕНТЫ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

Основы государства как предмет высшей школы
 Состоялась презентация курса «Основы российской 
государственности». Он разработан по поручению 
президента России Владимира Путина и поможет 
студентам вузов понять ценности государства. 

Курс создавался как междисциплинарный предмет 
большим коллективом педагогов. Созданы 11 опорных 
методических центров, которые позволят дальше коор-
динировать и методически сопровождать работу модуля. 
Определены 27 опорных вузов в восьми федеральных 
округах, преподаватели которых прошли очное обуче-
ние на базе РАНХиГС. Педагоги более чем из 600 вузов 
страны, которые будут передавать полученные знания 
студентам, изучили спецкурс на площадках этих опор-
ных вузов.

Разработчики открыты для критики и учтут все по-
ступившие замечания.

НАТО показало собственную уязвимость
 Запад оказался не готов даже к гипотетическому воен-
ному противостоянию с Россией. Об этом пишет стар-
ший научный сотрудник Центра политики безопас-
ности Стивен Браен в статье для издания Asia Times. 

По словам аналитика, украинский конфликт показал 
уязвимость НАТО: несмотря на оснащение украинских 
солдат западным вооружением, ВСУ не смогли заметно 
продвинуться в своем контрнаступлении, поскольку 
оружие, бронетехника и системы ПВО альянса оказались 
неэффективными. Россия же, подчеркнул обозреватель, 
показала свое превосходство в плане не только тактиче-
ском, но и технологическом.

«Один из итогов конфликта на Украине – доказатель-
ство того, что НАТО не готово защищать даже свои соб-
ственные территории», – подытожил эксперт.

В Мариуполь ведут обновлённые дороги
 Открыто движение по одной из главных транспорт-
ных артерий ДНР – дороге Амвросиевка – Тельманово 
– Мариуполь. 

Дорожники отремонтировали более 60 км трассы, 
сообщил зампредседателя Правительства РФ Марат 
Хуснуллин. Стратегическая дорога способна пропускать 
около 7000 грузовых и пассажирских автомобилей в сут-
ки и связывает три района с Мариуполем.

До конца 2023 года в ДНР будет отремонтировано 
более 300 км дорог и шесть мостов. Всего в ремонте, 
строительстве и реконструкции задействованы более 
1500 человек и приблизительно 850 единиц спецтехники. 
В перспективе – создание большой автотрассы вокруг 
Азовского моря, которое снова стало внутренним водо-
емом России.

В Мьянму полетим через Новосибирск
 Мьянма стала 38-й страной, с которой у России есть 
прямое авиасообщение. В Новосибирск прибыл пер-
вый регулярный рейс авиакомпании Myanmar Airways 
International, которая выполнила полет по маршруту 
Янгон – Мандалай – Новосибирск. 

Таким образом, приостановленное 30 лет назад воз-
душное сообщение между Россией и Республикой Союз 
Мьянма успешно восстановлено. Первый рейс в Новоси-
бирске встречали водяной аркой, пассажиров привет-
ствовали представители руководства Новосибирской 
области и Росавиации. Выступавшие подчеркнули, что 
Россия восстанавливает авиасообщение со все большим 
числом стран, раз за разом опровергая заявления о своей 
изоляции.

Волгодонский «Атоммаш» – для Курской АЭС
 С производственной площадки «Атоммаш» госкорпо-
рации «Росатом» отгружен корпус атомного реактора 
нового типа ВВЭР-ТОИ. 

Оборудование предназначено для второго энергоблока 
Курской АЭС-2. Транспортировка изделия будет прохо-
дить с помощью водного и наземного транспорта. Это 
уже четвертый реактор, выпущенный «Атоммашем» в 
2023 году. Машиностроительный дивизион «Росатома» 
выходит на рекордный темп выпуска реакторного обо-
рудования, а госкорпорация прикладывает максимум 
усилий, чтобы сохранять лидирующие позиции на ми-
ровом рынке атомных технологий.

Возвращается престиж рабочих профессий
 Стартовал новый проект «Профразвитие» президент-
ской платформы «Россия – страна возможностей», по-
зволяющий молодежи пройти стажировки в ведущих 
российских компаниях. 

Проект уже объединяет более 80 работодателей, пред-
лагающих более 200 стажерских позиций. Проблема 
трудовой занятости молодежи остается актуальным вы-
зовом в современном обществе. Молодые люди зачастую 
просто не могут получить рабочие места в связи с недо-
статком опыта. В некоторых странах Европы показатель 
молодежной безработицы приближается к 30%.

В нашей стране государство не позволяет этой проб-
леме развиться. В России общий уровень безработицы 
достиг исторического минимума, поскольку помощь 
молодым специалистам на государственном уровне стала 
одним из важнейших инструментов. Молодежь полу-
чает возможность проявить свои навыки и устроиться 
в ведущие компании страны, несмотря на возможный 
недостаток практического опыта.

Суперкомпьютер для искусственного интеллекта
 Молодые российские IT-специалисты бросают вызов 
крупнейшим научным центрам мира: в МГУ имени 
М.В. Ломоносова представили новый суперкомпьютер. 

Ученые и студенты будут проводить научные исследо-
вания в области искусственного интеллекта и разрабаты-
вать отечественное программное обеспечение. Планиру-
ется, что суперкомпьютер станет рабочим инструментом 
для ученых научно-исследовательского вычислительно-
го центра МГУ, механико-математического факультета, 
факультета вычислительной математики и кибернетики 
и других структурных подразделений университета.

Использовать установку также смогут специалисты 
научно-образовательных школ МГУ, они будут разра-
батывать математические методы машинного обучения.

Россия:  
новые возможности

факт

Как сообщил Андрей Буров, 
нарушений, которые повлия-
ли бы на результат волеизъяв-
ления, на нынешних выборах 
не зафиксировано.
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Пигменты на любой вкус
   ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В Азовском районе Ростовской 
области на одном из заводов 
прошла торжественная цере-
мония запуска новой производ-
ственной линии. Она позволит 
расширить цветовую палитру 
продукции и производить про-
фессиональный декоративный 
продукт, в том числе для рознич-
ного потребителя.

В начале была 
дезинфекция

История завода в Азовском 
районе началась весной 2019 года, 
когда компания «О3-Коутингс» 
приобрела активы Ростовского 
лакокрасочного завода и в 2020–
2021 годах запустила на его базе 
производство архитектурных и 
антикоррозионных покрытий, 
огнезащитных материалов и дез-
инфицирующих средств. С 2020 
года в модернизацию и развитие 
производства мощностью 42 тыс. т 
продукции в год инвестировано 
более 300 млн рублей.

Завод полностью автоматизиро-
ван, площадь производственных 
помещений – 3000 кв. м, склад-
ских – 1200 кв. м. Предприятие 
имеет современную лабораторию, 
оснащенную современным обору-
дованием, которая не только кон-
тролирует качество продукции, но 
и выполняет исследовательские 
задачи.

Рынок требует
По словам генерального дирек-

тора ООО «О3-Коутингс» Ирины 
Гарустович, которая провела экс-
курсию для гостей завода, расска-
зав о выпускаемой продукции, при 
производстве антикоррозионных 
и огнезащитных покрытий завод 
«О3-Коутингс» на 85% перешел на 
отечественные сырьевые компо-
ненты. Единственным уязвимым 
сегментом оставался ассортимент 
финишных покрытий с декора-
тивными свойствами. Открытие 
новой линии позволит решить эту 
проблему. В ближайших планах 
переход на отечественное про-
граммное обеспечение для коле-
ровки, полностью независимое от 
иностранных компаний.

Запуск новой линии, по словам 
гендиректора завода, позволит 
предприятию открыть новые ра-
бочие места, снизить производ-
ственные издержки и расширить 
свой ассортимент доступными 
ценовыми предложениями. Наша 
продукция, сказала Ирина Гару-
стович, будет полностью состо-
ять из отечественных решений, 
удовлетворяющих заказчиков. 
Мы будем делать «цвет» легким 
и доступным, как уже привыкли 
к этому. Пигменты третьего поко-
ления не будут содержать летучих 

органических соединений. Они 
подойдут для любого оборудова-
ния и не будут влиять на малярные 
свойства продукта.

По окончании экскурсии по 
заводу генеральный директор 
компании О3 Григорий Шифрин 
отметил кратный рост объемов 
производства.

– После ухода ведущих ино-
странных игроков, таких как 
Jotun, Hempel и PPG ООО «О3-Ко-
утингс», удалось в кратчайшие 
сроки занять лидирующие пози-
ции на рынке индустриальных по-
крытий, – сказал он. – Рост произ-
водства в 2022 году составил 75%, 
в 2023 году рост производства 
продолжился и к августу 2023-го 
превысил 50% к аналогичному 
периоду 2022 года. Материалы, 
выпускаемые «О3-Коутингс», ис-
пользуются на крупнейших объ-
ектах топливно-энергетического 
комплекса Российской Федерации. 
С запуском сегодня линии финиш-
ных эмалей мы завершаем лока-
лизацию производства: все наши 
продукты будут производиться 
здесь, в Ростовской области.

Из сельскохозяйственного 
– в агропромышленный

– Азовский район специализи-
руется на сельском хозяйстве, по-
этому каждое новое предприятие 
является для нас «точкой роста». 
Мы рады видеть на азовской 
земле молодую развивающуюся 
компанию, становление которой 
проходило не в самый лучший 
период: в 2020-м была пандемия, 
затем наступил период санкци-
онного давления, – заявил на 
открытии глава администрации 
Азовского района Александр 
Палатный. – И сегодня мы гово-
рим, что предприятие не только 

выжило, оно и активно развива-
ется. Оно востребовано на рынке, 
стало не только технологичным 
и инновационным, но и активно 
занимается импортозамещением. 
Администрация района будет 
поддерживать это производство, 
которое работает на благо Ростов-
ской области и всей Российской 
Федерации.

Помощь власти
Как сообщил «Молоту» зам-

губернатора Ростовской области 
Игорь Сорокин, новая производ-
ственная линия пигментных паст 
завода позволяет сделать систему 
отечественной колеровки, кото-
рой раньше вообще не было. Это 
импортозамещение в действии. 
Стоит отметить, что у компании 
также есть новые идеи и новые 
проекты.

Отвечая на вопрос, как власти 
Ростовской области поддержива-
ют новые производства на Дону, 
Игорь Николаевич рассказал 
об открытии в этом году новых 
крупных предприятий. Это ком-
пания «Ростсельмаш», которая к 
концу года запустит тракторный 
завод и завод трансмиссий в Рос-
тове-на-Дону, завод на площадке 
ООО «ТагАЗ» в Таганроге. Недав-
но запущен новый завод в Шах-
тах, который является не только 

первым в России заводом по про-
изводству полиэфирного волокна, 
но и стал первым шагом на пути 
развития сырьевой базы россий-
ской легкой промышленности. 
Новошахтинский нефтеперера-
батывающий завод реализует два 
крупнейших инвестиционных 
проекта в Ростовской области. 
Словом, промышленность обла-
сти развивается, о чем говорит 
индекс промышленного произ-
водства, за семь месяцев текуще-
го года составивший более 105% к 
тому же периоду прошлого года.

Правительство Ростовской об-
ласти разработало много форм 
поддержки предприятий. Актив-
но работает Фонд развития про-
мышленности, который ежегодно 
докапитализируется. Он выдает 
льготные займы для инвестици-
онных проектов, есть и налоговые 
льготы для воплощения инвести-
ционных проектов. Существует и 
субсидирование ставки по при-
влеченным кредитам, субсидии 
на строительство инженерной 
инфраструктуры и многое дру-
гое. Областной минпром оказыва-
ет поддержку предприятиям при 
привлечении мер федеральной 
поддержки: так, в прошлом году 
донскими компаниями в область 
приведено более 20 млрд рублей 
федеральных средств.

Завод «О3-Коутингс» замес-
титель губернатора оценил как 
инновационный и полностью ав-
томатизированный, отметив тот 
факт, что никто из присутствую-
щих на церемонии открытия 
новой линии не ощутил запахов 
на лакокрасочном производстве. 
Это говорит о том, что в Азовском 
районе появилось современное 
производство с соблюдением всех 
экологических норм.

Пойти по накатанной не получится
   ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

По смелым прикидкам, уже 1 ок-
тября в донской столице могут 
дать старт полезной и амбици-
озной новации – двум первым 
в регионе школам креативных 
индустрий на базе Ростовско-
го колледжа культуры и Ростов-
ского художественного училища 
им. М.Б. Грекова.

«Музей станка»  
в роли магнита

На минувшей неделе креативные 
индустрии – творческий сектор 
экономики и сферы услуг – оказа-
лись на Дону в центре внимания. В 
Ростове дали отмашку новшеству: 
на базе муниципального центра 
развития предпринимательства 
«Новый Ростов» запустили аксе-
лератор креативных индустрий 
и производственных проектов 
(«Молот» рассказывал об этом в 
прошлом номере). А перспективы 
отрасли уже в приближении к Рос-
тову, проблемные вопросы и опыт 
других регионов РФ обсудили на 
площадке региональной Торго-
во-промышленной палаты (ТПП) 
во время расширенного заседания 

комитета ТПП по развитию кре-
ативных индустрий и бизнеса в 
сфере культуры.

Как пояснила замминистра 
культуры области Полина Коны-
шева, создание двух школ креа-
тивных индустрий не обошлось 
без сложностей.

– Но помещения были найдены, 
там уже проведены ремонтные ра-
боты. Возникали сложности и на 
этапе закупок. Однако мы прикла-
дываем максимальные усилия для 
того, чтобы открыть эти школы 
в ближайшее время, – отметила 
замминистра.

В результате появления школ 
будет запущена работа шести 
студий. Пожалуй, один из самых 
сложных нюансов, связанных с 
развитием креативных индустрий: 
как и в любом творческом «океа-
не», тут нет «судового фарватера» 
– единственно верного рецепта, 
четких шаблонов. Как настаивал 
гендиректор всероссийской фе-
дерации креативных индустрий 
Игорь Намаконов, в каждом из 
регионов РФ, где креативные ин-
дустрии «выстрелили», шли своим 
путем. Ведь у каждой территории 
своя специфика, свои преимуще-
ства, специализация экономики 
и т. д. Другой принципиальный 
аспект: успешные проекты в обла-

сти креативных индустрий (кино, 
архитектуры, IT-разработок, про-
изводства дизайнерской одежды, 
медиа и др.) зачастую зиждутся на 
инициативе от самих предприни-
мателей, это что-то, «естественно 
выросшее», а не возникшее по от-
машке государства.

О необходимости отталкиваться 
от локальной специфики говорил и 
Дмитрий Барсенков, гендиректор 
тульского креативного кластера 
«Октава», сердце которого – «Му-
зей станка». Это первый в РФ 
мультимедийный интерактивный 
музей, рассказывающий о станов-
лении в России промышленности 
на примере семи станков. Есть в 
кластере и центр современного 
искусства, звукозаписывающая 
студия, бесплатная библиотека, 

куда, к слову, недавно передали 
большую подборку книг из «Би-
блиотеки Сбера». Музей уже стал 
магнитом для туристов.

– 70% посетителей музея – не ту-
ляки. А вот выставочное простран-
ство нацелено именно на жителей 
нашего города. Там они могут раз-
вивать «насмотренность», не уез-
жая в Москву, – сказал Барсенков.

От вуза до театра
Что касается донского региона, 

глава комитета ТПП Оксана Ко-
ростиева отметила среди преиму-
ществ наработанный креативный 
потенциал, сформировавшееся 
экспертное сообщество, уже име-
ющиеся межрегиональные связи. 
Прозвучали и пожелания ростов-
ских предпринимателей. К слову, 
некоторые решения удалось найти 
при обсуждении. Например, со-
владелец и директор ростовского 
креативного пространства «D30» 
Сергей Зуев посетовал, что нужна 
помощь с разработкой сайта и c со-
зданием профессиональных тизе-
ров – видеороликов, посвященных 
спектаклям частных ростовских 
театров. Что до последнего, как 
сказал директор Ростовского-на-
Дону филиала ВГИКа Александр 
Резванов, то помочь смогли бы сту-
денты этого учебного заведения.

Всегда быть рядом

Победить  
Горыныча

   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

В парламенте Ростовской об-
ласти состоялось обществен-
ное обсуждение проекта фе-
дерального закона о внесении 
поправок в некоторые законо-
дательные акты на тему реа-
билитации и абилитации инва-
лидов.

Это делается с целью созда-
ния эффективного механизма 
комплексного восстановления 
инвалидов, который будет осно-
ван на межведомственном взаи-
модействии. Напомним, реаби-
литация помогает восстановить 
утраченные функции, а абили-
тация развивает новые навыки, 
необходимые для самостоятель-
ной жизни. В настоящий момент 
в реализации этих направлений 
социальной политики имеются 
сложности, связанные с тем, что 
соответствующие полномочия 
федеральных органов исполни-
тельной власти и исполнитель-
ных органов областей закрепле-
ны фрагментарно. Это вызывает 
затруднения при оказании услуг 
по комплексной реабилитации и 
абилитации инвалидов.

– Поправки в закон назрели 
давно, некоторые моменты по 
реабилитации и абилитации 
сейчас закрепляются законода-
тельно, причем будут разрабо-
таны стандарты их оценки. Есть 
направления, которые выде-
ляются, например, профессио-
нальное обучение и социальная 
абилитация. Когда ребенок-ин-
валид переходит во взрослую 
жизнь, его необходимо к ней 
подготовить, – подчеркнул пер-
вый заместитель председателя 
Законодательного Собрания 
Ростовской области – глава ко-
митета по социальной политике 
Сергей Михалев.

Также участники заседания 
пришли к выводу, что изменения 
в федеральном законодательстве 
могут помочь наладить диалог 
между различными органами 
власти. Например, собрание по-
сетили представители пяти об-
ластных министерств, которые 
отвечают за реабилитацию и аби-
литацию инвалидов. Они тоже 
выразили свое видение того, что 
предстоит предпринять.

– Самое важное предложение 
мы услышали от представителей 
общественных организаций, ко-
торые связаны с вопросом реаби-
литации и абилитации инвали-
дов. Будет вводиться новая гра-
дация в процессе реабилитации 
в зависимости от потребностей 
самих инвалидов. Каждый будет 
получать тот комплекс меро-
приятий, который нужен именно 
ему, – отметила сенатор Россий-
ской Федерации от Законода-
тельного Собрания Ростовской 
области, первый заместитель 
председателя Комитета Совета 
Федерации по конституционно-
му законодательству и государ-
ственному строительству Ирина 
Рукавишникова. – Безусловно, 
возникают и вопросы разъясне-
ния новых норм инвалидам и 
семьям с детьми-инвалидами, 
которые будут пользоваться ус-
лугами. В связи с этим одно из 
предложений, которое я сегодня 
внесла в обсуждение, – расши-
рение перечня случаев оказания 
бесплатной правовой помощи и 
помимо вопросов реабилитации 
включение туда и вопросов аби-
литации инвалидов.

Также она добавила, что за-
конотворческая работа будет 
продолжена, так как после вне-
сения поправок на федеральном 
уровне будет необходимо внести 
корректировки и в региональное 
законодательство. Если проект 
федерального закона примут, его 
поправки вступят в силу 1 сен-
тября 2024 года.

   БЕЗОПАСНОС ТЬ

Надежда А ЙРУ МОВА 
n.airumova@don.media

В 2023 году площадь, прой-
денная огнем, по сравнению 
с прошлым годом уменьшилась 
более чем вчетверо.

Об этом начальник депар -
тамента лесного хозяйства по 
Южному федеральному округу 
Федерального агентства лес-
ного хозяйства Петр Костенич 
сообщил в пресс-центре «АиФ-
Ростов».

С начала года зарегистриро-
вано 54 случая лесных пожаров, 
площадь, попавшая под огонь, 
составляет 571 га. По сравнению 
с прошлым годом ситуация с 
возгораниями на территории 
Южного и Северо-Кавказского 
федеральных округов улуч-
шилась. Количество пожаров 
уменьшилось в 1,2 раза. Глав-
ным критерием оценки работы 
по охране лесов является ис-
полнение целевых показателей 
по сокращению площади лесов, 
пострадавших от пожаров, кото-
рые установлены указом прези-
дента России.

– Каждый год мы должны со-
кращать площади, пройденные 
огнем, на определенное коли-
чество гектаров. Такие задачи 
стоят перед каждым субъектом 
РФ. В 2023 году этот критерий 
предварительно выполнен все-
ми субъектами Южного и Се-
веро-Кавказского федеральных 

округов. У нас оперативность 
тушения пожаров считается 
стопроцентной, если пожар 
потушен в первые сутки, – от-
метил Петр Костенич. – В этом 
году все пожары, за исключе-
нием двух, были потушены в 
первые сутки. Возгорания в 
Краснодарском крае и Ростов-
ской области перешли во вторые 
сутки, поэтому оперативность 
тушения в этих субъектах со-
ставляет 97%.

По словам Петра Костенича, 
лучшей мерой защиты от пожа-
ров является их своевременное 
обнаружение. Это 90% успеха 
в тушении. В этом году фи-
нансирование из федерального 
бюджета на наземный монито-
ринг было увеличено на 58%: 
если в 2022 году было выделе-
но 179 млн рублей, то в теку-
щем – 285 млн. Это позволило 
скорректировать и увеличить 
количество маршрутов патру-
лирования и их протяженность, 
которая в 2023-м составила 
более 109 тыс. км. Это на 16% 
больше, чем в прошлом году. 
Также было введено понятие 
«пешие маршруты», которое 
позволило проводить разъяс-
нительную работу среди насе-
ления, чтобы люди соблюдали 
все правила противопожарной 
безопасности.

– Сейчас основные противо-
пожарные мероприятия – это 
создание противопожарных раз-
рывов между лесным фондом и 
землями населенных пунктов, 
– подчеркнул Петр Костенич.

МФЦ поможет дольщикам
Новым, 37-м участником проекта «МФЦ – общественные приемные органов власти и организаций» стал 
Ростовский областной фонд защиты прав граждан – участников долевого строительства. Сотрудники фон-
да будут помогать гражданам, которые оказались в непростых жизненных ситуациях, связанных с банкрот-
ством застройщиков, а также в восстановлении прав членов жилищно-строительных кооперативов.
– Соглашение дает возможность дончанам в оперативном порядке получать любую информацию, связан-
ную с деятельностью застройщиков многоквартирных домов. Теперь при принятии решения о приобрете-
нии квартиры, прежде чем входить в юридические отношения, каждый может обратиться в МФЦ и получить 
достоверную информацию и об объекте строительства, и о характеристиках застройщика. Помощь юристов 
фонда позволит уберечься от опрометчивых шагов и ошибок, – отметила сенатор от Законодательного Соб-
рания Ростовской области, первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по конституци-
онному законодательству и государственному строительству Ирина Рукавишникова.
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   Замгубернатора области Игорь Сорокин (в центре) и гендиректор компании ОЗ Григорий Шифрин 
осматривают цех лакокрасочного производства завода «ОЗ-Коутингс» в Азовском районе

цитата
С запуском сегодня линии фи-
нишных эмалей мы заверша-
ем локализацию производства: 
все наши продукты будут про-
изводиться здесь, в Ростов-
ской области.
Григорий Шифрин, генераль-
ный директор компании

комментарий

Каким же породам при лесонасаждении отдается предпочтение? 
Тем, которые из века в век росли на территории этих субъектов.
– В Ростовской области это, конечно, сосна. Южнее это дуб, ясень, 
твердолиственные породы. Для создания лесных культур очень важ-
ным является наличие посадочного материала. Наши лесхозы вы-
ращивают посадочный материал в своих питомниках. В Ростовской 
и Волгоградской областях в этом году посевные площади уже увели-
чены, – рассказал Петр Костенич.

кстати

Акцент стоял и на необходи-
мости более тесного межве-
домственного взаимодейст-
вия. Зашла речь и о том, что 
на Дону потребуется единый 
центр координации и продю-
сирования креативных инду-
стрий – своего рода проект-
ный офис.



новости

с Ириной
Варламовой

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Разрешите пожаловаться
Донские потребители выражают наибольшее доверие отделам  
по защите прав потребителей в органах местного самоуправления  
и специальным общественным приемным, которые функционируют  
в 10 районах области.
– В целом данные соцопроса говорят о том, что основная часть насе-
ления Ростовской области доверяет действующим структурам по за-
щите прав потребителей и считает, что им смогут помочь. Большинство 
опрошенных указали, что основными источниками получения инфор-
мации для них являются интернет (39,2%), в том числе портал  
zppdon.ru, СМИ (31,5%) и телефон горячей линии 301-01-03 (29%), – 
рассказала замглавы департамента потребительского рынка Ростов-
ской области Наталья Багрянова.

Миллиарды – фабрикам
Донские заводы и фабрики уже получили более 2 млрд 
рублей в виде льготных займов, одобренных региональ-
ным Фондом развития промышленности. 385 млн рублей 
выданы в первом полугодии 2023 года.
Еще около 5 млрд рублей получили донские производ-
ственные компании от Федерального фонда развития 
промышленности. Как стало известно «Молоту», заявки 
на аналогичную сумму сейчас находятся  в процессе рас-
смотрения.
Господдержку выдают местным производителям рефри-
жераторов, автокомпонентов, удобрений, спецодежды 
для нужд СВО, конвейерных линий, прицепов, металлур-
гической, машиностроительной и другой продукции.
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Фуры на перехват

Село уложили 
в программу

Глава региона также об-
ратил внимание на то, что 
для решения проблемы 
испорченных перегружен-
ными фурами дорог в Рос-
товской области до конца 
2023 года планируется раз-
местить 11 стационарных 
пунктов весогабаритного 
контроля и передвижные 
посты контроля.

– Мы на месте точно не 
стоим. Проблема возникла 
не сегодня, накатывала в 
последнее время, особенно 
когда увеличился объем 
выращенной продукции. 
Действительно, транспор-
та много, большегрузы 
тяжелые. Мы планируем 
до конца текущего года 
включить в работу 11 ста-
ционарных пунктов ве-
согабаритного контроля. 
Также мы будем исполь-
зовать передвижные посты 
такого контроля, – сказал 
губернатор.

Он уточнил, что «не-
сколько стоянок появилось 
на дороге в сторону ДНР, 
и какое-то время мы ими 
активно пользовались. На 
1-й Луговой такая стоянка 
появится, сегодня админи-
страция Ростова определи-
ла ее как будущую стоянку 
дл я большег рузов.  Мы 
продолжаем движение, 
будут приняты определен-
ные решения».

После утверждения схе-
мы территориального пла-
нирования на Дону сфор-
мируют 42 агломерации.

– Это уже согласовано 
с Минсельхозом России. 
В целом на федеральном 
уровне выстраивается ку-
раторство за развитием 
сельских агломераций. 
Министерства участву-
ют в процессе от анализа 
уровня развития террито-
рии до включения инфра-
ст ру кт у рных п роектов 
в соответствующие гос-
программы. Выражается 
эта работа в планах дол-
госрочного социа льно-
экономического развития 
сельской агломерации, – 
добавил министр.

С 2025 года для участия 
в федеральных програм-
мах, направленных на раз-
витие сельских террито-
рий, необходимо наличие 
этих планов.

В целом по стране пред-
стоит разработать планы 
развития 1800 сельских 
агломераций, рассчитан-
ные до 2030 года.

– Такой подход позволит 
комплексно решать вопро-
сы улучшения качества 
жизни населения и по -
вышать синергетический 
эффект бюджетных ин-
вестиций, – заявил глава 
Минсельхоза РФ Дмитрий 
Патрушев, подчеркнув, 
что в условиях урбаниза-
ции это в том числе долж-
но положительно сказать-
ся на снижении темпов 
ми г рации населени я в 
крупные города.

   ТРАНСПОР Т

Ирина ВА РЛ А МОВА 
i.varlamova@don.media

На Дону организуют пе-
рехватывающие парковки 
для большегрузов.

Одна из стоянок появится 
в ближайшее время на ле-
вом берегу Дона, на улице 
1-й Луговой. Об этом сооб-
щил губернатор Ростовской 
области Василий Голубев 
в эфире «Прямой линии» 
на телеканале «ДОН 24». 
Ростовчане обратились с 
просьбой решить проблему 
загруженности левобереж-
ной части города, где на 
подходе к зернохранилищам 
собираются десятки грузо-
виков, образуя пробки.

О том, что на левом бере-
гу Дона будет организовано 
место для стоянки боль-
шегрузных транспортных 
средств, сити-менеджер 
Ростова Алексей Логви-
ненко объявлял в апреле 
этого года. Он уточнил, 
что для этих целей вы-
делят земельный участок 
на 1-й Луговой площадью 
37,2 тыс. кв. м. Кроме того, 
рассматривается и уже су-
ществующая площадка, 
расположенная в районе пе-
ресечения улиц Пойменной 
и 2-й Луговой.

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

В России планируют разви-
вать сельские агломерации 
по новым правилам.

Новые правила – это на-
циональная инициатива 
«Развитие больших городов 
и малых форм расселения», 
согласно которой решено 
сделать ставку на сельские 
агломерации.

– Сельская агломерация 
состоит из опорного пунк-
та и прилегающих к нему 
территорий. Как правило, 
опорными пунктами ста-
новятся районные центры с 
развитой инфраструктурой, 
благами которой пользуют-
ся соседние хутора и села за 
счет транспортной доступ-
ности, – объяснил глава 
донского минсельхозпрода 
Константин Рачаловский.

Отдельная ниша – развитие 
сегмента рынка автомобилей с 
пробегом.

– Доля выдачи таких кредитов 
в нашем банке выросла почти в 
шесть раз. Это связано не только 
с перестройкой рынка, но и с тем, 
что за последний год существенно 
улучшились специальные условия. 
По нашим наблюдениям, в цен-
тральной части страны большим 
спросом пользуются новые авто-
мобили китайских марок, тогда 
как в Сибири и на Дальнем Восто-
ке более популярны подержанные 
автомобили японского производ-
ства, – прокомментировала ди-
ректор департамента розничного 
автокредитования «Росбанк Авто» 
Екатерина Конова, уточнив, что в 
ЮФО доля новых машин состав-
ляет около 66% от общего объема 
выдач (для сравнения: в 2022 году 
было 75%).

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

С начала года в России уже вы-
дали автокредитов на рекордные 
628,9 млрд рублей. Как стало из-
вестно «Молоту», водители нача-
ли рассматривать покупку маши-
ны как инвестицию.

В Национальном бюро кредит-
ных историй (НБКИ) подсчитали, 
что в январе – июле этого года 
автокредитов выдано на сумму 
628,9 млрд рублей. Это на 71,5% 
больше, чем годом ранее. В целом 
это рекордный показатель объе-
мов выдачи автокредитов за всю 
историю наблюдений аналитиков.

– Увеличение объемов авто-
кредитования в последнее время 
обусловлено возобновлением в 
начале года госпрограммы льгот-
ного автокредитования, а также 
увеличением продаж новых авто-
мобилей из дружественных стран, 
– отметил директор по маркетин-
гу НБКИ Алексей Волков.

На рынок автокредитования 
в ЮФО продолжают оказывать 
влияние экспансия китайских 
брендов на первичном рынке и 

продолжающийся рост спроса 
на вторичном рынке, объяснили 
«Молоту» эксперты компании 
«Открытие Авто».

– Мы ожидаем дальнейший рост 
проникновения китайских авто-
концернов на российский рынок, 
усиление локализации и выхода 
бюджетных моделей, что, естест-
венно, скажется как на объемах 
рынка, так и на доле автокредитов 
в розничных продажах, – расска-
зал нашему изданию руководи-
тель центра развития автобизнеса 
филиала «Южный» банка «От-
крытие» Михаил Кузнецов.

Китайские марки сегодня актив-
но выстраивают дилерские сети и 
сервис, используя имеющуюся 
инфраструктуру. Ожидается, 
что доля машин из Поднебесной 
продолжит увеличиваться. При-
мечательно, что на вторичном 
рынке жители ЮФО отдают пред-
почтение корейским, российским 
и японским брендам.

Еще одна тенденция: водители 
на фоне постоянного роста стои-
мости автомобилей начали рас-
сматривать приобретение новой 
машины как способ сохранения 
средств и в определенном смысле 
даже как инвестицию, особенно в 
премиальном сегменте.

На всех скоростях

Облако в полях
   АПК

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Из-за аномальных и даже 
непредсказуемых измене-
ний климатических условий 

аграриям приходится корректи-
ровать сроки проведения сель-
хозработ.

Учёные в курсе
Производство в сфере сельско-

го хозяйства считается одним из 
самых рискованных видов эконо-
мической деятельности, признают 
в региональном минсельхозпроде. 
Сказываются сразу несколько 
факторов, в том числе природ-
но-климатические особенности, 
сезонность и т. д.

– Научное сопровождение от-
расли выступает залогом посту-
пательного развития сельского 
хозяйства, – уверен замминистра 
сельского хозяйства и продоволь-
ствия Ростовской области Дмит-
рий Репка.

Ростовская область обладает 
одной из самых крупных сетей 
научных аграрных организаций 
в стране.

– За последние годы мы разра-
ботали около 50 проектов, посвя-
щенных мелиорации земель. Связь 
науки с производством – это то 
единство, которое позволяет из 
года в год получать высокие уро-
жаи, – уверен главный научный 
сотрудник Российского научно-ис-
следовательского института проб-
лем мелиорации Георгий Балакай, 
которому недавно присвоено по-
четное звание «Заслуженный ра-
ботник сельского хозяйства РФ».

По заказу донского аграрного 
ведомства ученые разработали 
«Зональные системы земледелия 
Ростовской области на период 
2022–2026 годов». В труде, уже 
изданном тиражом 1500 экземпля-
ров, указано, как повысить эконо-
мическую эффективность исполь-
зования донской земли. Ученые 
рекомендуют применять почвоза-
щитные, ресурсосберегающие и 
экологически чистые технологии 
и удобрения, мелиорацию и оро-
шение. Важно не забывать и о со-
вершенствовании сельхозмашин.

Двойника не проведёшь
Как стало известно «Молоту», 

комбайны и трактора в агрохол-
динге «Степь» оборудовали си-
стемами автопилотирования. Они 
обеспечивают точность движения 
сельхозтехники в пределах 2 см. 
Однако главными агрономически-
ми инструментами в работе здесь 
называют облачные сервисы.

– Цифровые двойники полей 
позволяют видеть актуальную 
информацию по каждому полю 
– от работы техники на земле до 
характеристик почвы. С их помо-
щью агрономы могут мониторить 
состояние посевов и многое дру-

гое, – рассказал «Молоту» гене-
ральный директор агрохолдинга 
Андрей Недужко.

С аграриями уже сотрудничает 
искусственный интеллект. Его 
вотчина – маржинальность буду-
щих урожаев, которую необходи-
мо рассчитать, а потом спланиро-
вать севооборот, а также сделать 
расчет наиболее оптимального 
применения ресурсов.

– Все это помогает исключить 
человеческий фактор и суще-
ственно повысить эффективность 
производства, – отметил Андрей 
Недужко.

На повестке и вопросы импор-
тозамещения. Специалисты агро-
холдинга в собственном центре 
исследований и разработок актив-
но создают новые сельхозобору-
дование, технику и программное 
обеспечение. Это умная система 
дифференцированного внесения 
средств защиты растений, коррек-
тирующая геосигналы для беспи-
лотной техники, и многое другое.

– Использование умных техно-
логий позволяет наиболее эффек-
тивно выполнять все агротехно-
логические операции, минимизи-
ровать потери урожая и снизить 
расход ГСМ, – объяснил нашему 
изданию Андрей Недужко.

Точность под ключ
Разработкой цифровых гидрав-

лических систем многоцелевых 
машин заняты инженеры проекта 
«Агроматика», который действует 
в ДГТУ.

– Вместе с «Ростсельмашем» мы 
реализуем федеральный проект 
«Передовые инженерные школы» 
на базе Института перспективного 
машиностроения «Ростсельмаш», 
что позволяет создавать уникаль-
ное испытательное оборудование, 

а также заниматься разработкой 
производственного оборудования 
под ключ, – отметил ректор ДГТУ 
Бесарион Месхи.

Сейчас ученые и инженеры вуза 
создают беспилотные сельхозма-
шины 4-го уровня автономности. 
Уже разработан прототип беспи-
лотного транспортного средства. 
К следующему году собираются 
создать комплекс аппаратно-про-
граммного дооснащения комбайна 
или трактора с применением тех-
нологий компьютерного зрения, 
искусственного интеллекта и бес-
проводной связи.

Генеральный конструктор ком-
пании «Радар ммс» Георгий Ан-
цев предложил вузу применять 
локальные навигационные поля в 
сельском хозяйстве. Это необходи-
мо, чтобы обеспечить требуемую 
точность определения координат 
навигации сельхозтехники.

– Разработанные нами датчи-
ки – незаменимые помощники в 
точном земледелии, – отметил 
Георгий Анцев.

Субсидии 
по найму

Донские работодатели полу-
чат 17 млн рублей за наем со-
трудников.

С заявлениями на субсидии 
обратились 166 работодателей, 
которые приняли на работу 325 
человек. На каждого из них суб-
сидия будет предоставлена триж-
ды и в среднем составит около 
60 тысяч рублей. Одна дотация 
рассчитывается из минимального 
размера оплаты труда (сейчас это 
16 242 рубля) и средств на уплату 
страховых взносов.

Напомним, программа суб -
сидирования найма действует 
с 2021 года. Дотация за трудо-
устройство рассматривается как 
мера стимулирования занятости. 
Позже проект расширили, и он 
охватил молодежь в возрасте до 
30 лет и беженцев из ДНР, ЛНР и 
Украины. В этом году программу 
распространили на участников 
специальной военной операции.

Профи в поле
На Дону приглашают на бес-

платный курс «Школы фер-
мера».

Набор слушателей заканчи-
вается 14 сентября. В этом году 
обучение пройдет по трем про-
граммам: развитие сельскохо-
зяйственной потребительской ко-
операции; реализация проектов в 
сфере сельского туризма; органи-
зация и развитие собственного 
дела в сфере сельского хозяйства.

По условиям проекта, участ-
ником «Школы фермера» мо-
жет стать каждый, в том числе 
владельцы личных подсобных 
хозяйств, индивидуальные пред-
приниматели, действующие фер-
меры, зарегистрированные на 
сельской территории Ростовской 
области. Все претенденты долж-
ны иметь высшее или среднее 
профессиональное образование.

Обучение начнется 20 сентября 
и продлится три месяца в очном 
формате с применением дистан-
ционных технологий.

Дороги за три года
В селе Ремонтном по гос -

программе «Развитие транс-
портной системы» построили 
внутрипоселковую автодорогу 
протяженностью 1372 м.

Из областного дорожного фон-
да на эти цели было выделено 
64,3 млн рублей. Ранее эта дорога 
из-за ям доставляла неудобства 
как автомобилистам, так и для 
пешеходам.

– Губернатором объявлена 
«трехлетка дорог» в Ростовской 
области. Особое внимание в эти 
три года мы уделим муниципаль-
ным образованиям, – заявил за-
меститель министра транспорта 
Ростовской области Алексей 
Колбин.

Испытания 
для двигателей

В Новочеркасске изготовили 
первый асинхронный тяговый 
двигатель для поездов метро. 
Об этом сообщили в пресс-
службе администрации города.

Производством ДТА-170 для 
вагонов метро занялся завод 
«ТМХ-Электротех». Это новое для 
предприятия направление работы. 
До конца года планируется изгото-
вить еще 27 единиц ДТА-170.

Напомним, на предприятии 
реализуется масштабный проект 
развития мощностей электрома-
шинного производства. До 2025 
года планируется увеличить 
выпуск асинхронных тяговых 
электродвигателей для современ-
ных магистральных локомотивов 
на 35% – до 5700 единиц в год. 
Также завод увеличит объемы 
производства двигателей для 
элект ропоездов,  серийных и 
перспективных вагонов метро до 
2700 единиц в год.

факт

Летний рост продаж машин спро-
воцировал прогнозируемый рост 
цен, вызванный волатильностью 
курса и индексацией утилизаци-
онного сбора. Лидерами по росту 
продаж стали марки из КНР.

кстати

В аграрном научном центре «Дон-
ской» попробовали начать уборку 
сверхрано.
– Это позволяет с большей эффек-
тивностью убрать основную зерно-
вую массу, кроме того, в этом слу-
чае снижается нагрузка на комбай-
ны. При уборке пшеницы в стадии 
молочно-восковой спелости полу-
чается продукт совершенно друго-
го качества. Такая пшеница облада-
ет интересными свойствами по ами-
нокислотному составу.  Как показали 
исследования, ее можно применять 
в качестве белковой добавки для 
рыбы. Можно использовать и в пи-
щевых целях, – рассказал директор 
аграрного научного центра «Дон-
ской» Виктор Пахомов.
Известно, что сверхраноубранной 
пшеницей в процессе лаборатор-
ных испытаний полакомился прудо-
вый карп.

цифра

Почти 150  научных 
разработок внедрено в донское 
сельхозпроизводство

кстати

Ежегодно донские аграрии вы-
деляют около 300 млн руб-
лей в виде спонсорской помо-
щи на решение вопросов со-
держания социальных и до-
рожных объектов, на благо-
устройство территории и об-
щественных мест.
– За такую активную позицию 
необходимо отметить руково-
дителей ГК «Агроконсалтинг», 
ООО «Агрофирма «Целина», 
ООО «Рассвет», ООО «Иловай-
ское» и многих других, – отме-
тил Константин Рачаловский.

   Искусственный интеллект помогает исключить человеческий фактор 
и существенно повысить эффективность производства
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   Такие стоянки помогут разгрузить дорогу



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ РЕГИОНДетское лето на Дону
В Ростовской области летом работало 860 детских оздоровительных организаций: 29 загород-
ных, 830 пришкольных и один палаточный лагерь. За летний период в них отдохнули 81,3 тыся-
чи детей, в том числе примерно 4700 детей из ЛНР, ДНР и Белгородской области.
– Воспитательная и образовательная составляющая летних смен была насыщена и разнообраз-
на. Большое внимание уделялось общеразвивающим программам профессиональной ориента-
ции детей, направленным на развитие личных качеств и патриотическое воспитание.  
Ребята приобщались к туризму, здоровому образу жизни, культуре и спорту, – отметил  
заместитель губернатора Ростовской области Андрей Пучков.
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1. Азов
Неожиданное продолжение получил видеоролик Азовского музея-заповед-
ника, рассказывающий о том, как в музейной реставрационной мастерской 
пытаются «вдохнуть новую жизнь» в редкую для Дона находку – железный 
шлем восточно-кельтского типа, обнаруженный археологами еще в 2011 году 
при раскопках в Мясниковском районе. Житель Санкт-Петербурга и участник 
исторического клуба-дружины «Северяне» Александр Газукин рассказал, 
что отыскал специалиста, и тот изготовил копию азовского шлема, от-
личающуюся лишь заклепками на нащечниках. Эффектный головной 
убор уже использовали во время исторической реконструкции. А под-
линный шлем можно увидеть в экспозиции Азовского музея-заповедни-
ка «Сокровища кочевников Евразии».

2. Гуково
Соревнования по футболу среди учебных заведений на Кубок «Золо-
тая осень» будут проходить в городе с 18 по 22 сентября. Финал состоит-
ся 22 сентября на стадионе «Коммунальник».

3. Новочеркасск
В ресурсном центре «Особушки», созданном для адаптации ребят с рас-
стройствами аутистического спектра, начали работать четыре темати-
ческие лаборатории: прикладного и театрального творчества, социаль-
но-игровая, физкультурно-спортивная и лаборатория позитронно-эмис-
сионной томографии. Функционировать центр 
начал в прошлом году, он получил грантовую 
поддержку Агентства развития социаль-
ных инициатив Ростовской области. 
Возможностями этого соцпроек-
та пользуются 22 семьи Новочер-
касска.

4. Таганрог
XII городской фестиваль-конкурс 
искусств «Старшее поколение» 
планируется провести 21 сентяб-
ря. Поучаствовать в нем можно 
как сольно, так и в составе кол-
лектива, подав заявку до 15 сен-
тября включительно. Возрастные 
рамки для участников: от 55 лет 
и старше – для женщин, от 60 лет 
и старше – для мужчин. А 28 сентября состоит-
ся гала-концерт победителей и церемония награждения.

5. Шахты
На улице Индустриальной сотрудники аварийных служб промыли 700 м сетей 
водоотведения диаметром 150–300 мм. Речь идет об участке улицы Индустриаль-
ной от проспекта Строителей, 28а, до улицы Текстильной.

6. Белокалитвинский район
В поселке Горняцком после капремонта открыли школу № 11. Для обновления учеб-
ного заведения потребовалось около 305 млн рублей. Силами подрядчика отремон-
тировали здания школы, спортзала, мастерских и гаража, благоустроили террито-
рию. Заменили электропроводку, системы водоснабжения, отопления и канализации, 
окна и двери, привели в порядок фасады и крыши, купили мебель и оборудование.

7. Боковский район
В райцентре идет капремонт участка автодороги Обливская – Советская – Бо-

ковская – Каргинская – Боковская – Белавин – Дубовой. Кроме того, частью 
этого же контракта станет капремонт моста через реку Чир, запланирована 
замена освещения и ремонт водопропускных труб.

8. Зерноградский район
IV Слет казачьей молодежи «Донцы» проведут в Зернограде 22 сентября. По-
участвуют в нем семь команд из общеобразовательных учреждений района 

со статусом «казачье». Целью слета станет спортивно-патриотическое воспитание 
казачьей молодежи, а также создание условий для того, чтобы больше ребят сда-
вали нормативы комплекса ГТО.

9. Кагальницкий район
Масштабный капремонт начали в Кировском сельском Доме культуры. Преобра-

зить здание должны в течение 2023–2025 годов, сейчас подрядчик взялся за ре-
монт кровли. Позже предстоит заменить системы отопления, электро-, во-

доснабжения и канализации, выполнить внутреннюю отделку помещений.

10. Миллеровский район
Уже полюбившийся в районе фольклорный фестиваль «Капустная то-

лока» планируется провести 23 сен-
тября. В программе не только вы-
ступление художественных коллек-
тивов и конного казачьего взвода, 
но и мастер-классы, выставка-про-
дажа овощей и фруктов, а еще ре-
конструкция аутентичных сельских 
подворий, где по традиции будут ва-
рить вкуснейшие наваристые борщи.

11. Ремонтненский район
В селе Ремонтном построили внутрипо-

селковую автодорогу на улице Набережной, 
где прежде была грунтовка. Строительство 
полноценной дороги с асфальтобетонным 
покрытием профинансировали из регио-
нального дорожного фонда, стоимость объ-
екта – 64,9 млн рублей. Работы завершили 

раньше установленного контрактом срока.

   АПК

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

В России на 20% выросла урожайность овощей бор-
щевого набора, заявили в Минсельхозе РФ. «Молот» 
выяснил, могут ли хозяйки радоваться статистике.

– Свежий урожай капусты, столовой свеклы, лука 
и моркови уже превысил 276 тыс. т. Так, с 1 га агра-
рии в среднем собирают более 30 тыс. кг овощей, 
– подсчитали в аграрном ведомстве страны.

По данным аналитиков, уже выкопано более 
700 тыс. т картофеля. Это в полтора раза больше, 
чем год назад.

– Много картофеля вырастила Центральная 
Россия, в основном – среднего и мелкого, который 
идет на крахмал. Из-за определенного переизбыт-
ка опустилась цена. Так, в магазинах она сейчас 
держится на уровне 35–50 руб./кг, а мы продаем 
картофель по 12–13 руб./кг, отдельные хозяйства и 
вовсе реализуют его по 7 руб./кг. Для рентабельно-
сти отпускная цена должна быть хотя бы 19–20 руб./
кг. Например, в 2021 году она составляла около 
20 руб./кг, – рассказал «Молоту» Николай Юзефов, 
глава крупнейшего картофелеводческого хозяйства 
региона, которое показывали президенту страны.

В этом году в хозяйстве Семикаракорского района 
засеяли картофелем 1500 га, пока убрана только по-
ловина. Новый урожай уже реализуют. Например, 
отгрузили партию второго хлеба на чипсовый за-
вод. Здесь принимают специальный сорт ВР-800. На 
снековом предприятии уже запросили в следующем 

   ПАМЯТНЫЕ Д АТЫ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

11 сентября – День воинской славы России. В 1790 
году русская эскадра под командованием Федора 
Федоровича Ушакова одержала победу над турец-
кой эскадрой у мыса Тендра.

Свою карьеру мичман Ушаков начинал на Дону как 
участник строительства крепости Димитрия Ростов-
ского. Он командовал прамом (плоскодонное судно 
с несколькими пушками) и сопровождал грузы, что 
направлялись из Воронежа, охраняя их от разграбле-
ния ногайцами и казаками. Честность и бесстрашие 
мичмана были замечены. Ушаков был выбран лично 
вице-адмиралом Сенявиным в создававшуюся Азо-
во-Черноморскую флотилию.

В начале Русско-турецкой войны 1787–1791 годов 
Ушаков – командир линкора «Святой Павел». Он при-
нимал участие в бою с турецким флотом у острова 
Фидониси (Змеиный) и в Керченском сражении, оба 
были удачными для России. Решающей стала битва 
у мыса Тендра (современная Херсонская область), 
где стояли основные силы турок на Черном море.

Ушаков атаковал с ходу, хотя его отряд (10 линко-
ров и 6 фрегатов, всего 826 орудий) уступал по чис-
ленности флоту капудан-паши Хусейна (14 линкоров, 

году увеличить поставки картофеля до 17 тыс. т. 
Для сравнения: в этом году в контракте было 
указано 13 тыс. т, а начинали сотрудничество 
с 5000 т.

– Обычно уборка у нас продолжается до сере-
дины октября, – добавил Николай Юзефов.

Ростовская область традиционно занимает 
пятое место в стране по производству овощей. 
В нашем регионе выращивают картофель, ка-
пусту, свеклу, лук, томаты, морковь и чеснок, 
то есть базовые продукты, которые составляют 
борщевой набор.

Как стало известно «Молоту», валовой сбор 
картофеля сейчас составляет 81 тыс. т при уро-
жайности 300 ц/га. Однако картофельные поля 
убраны только на 42%, уточнили в региональном 
минсельхозпроде.

– В Ростовской области продолжается уборка 
овощей. По последним данным, валовой сбор 
составляет 48 тыс. т при урожайности 266 ц/га, 
– отметили в агарном ведомстве Дона, отвечая 
на запрос «Молота».

– Сейчас идет уборка овощей, и абсолютно по-
нятно, что цена на них будет сезонно снижаться. 
Собственно, она уже упала, – отметил в беседе с 
«Молотом» учредитель Южного аграрного агент-
ства Александр Гавриленко – Можно было бы 
ожидать снижения цен и в дальнейшем, однако, 
к сожалению, за последний год себестоимость 
производства существенно изменилась. С другой 
стороны, овощи – это такой товар, на который в 
стоимости потребительской корзины в абсолют-
ных цифрах приходится не так много.

8 фрегатов, 1400 орудий). Умелым маневрирова-
нием Ушаков создал замешательство в турецких 
рядах. После двухчасового боя уцелевшие корабли 
противника пустились в бегство. Преследова-
ние и избиение продолжалось два дня. Русские 
захватили флагман турок – линейный корабль 
«Мелеки-Бохри». В донесениях султану турецкие 
флагманы писали, что число убитых и раненых 
«простирается» до 5500 человек. Русские потеряли 
убитыми и ранеными 46 человек.

Победа Ушакова у Тендры означала конец турец-
кого владычества на Черном море. Она обеспечила 
проход русской флотилии в Дунай и ее участие во 
взятии совместно с войсками Александра Суворо-
ва ряда крепостей, в том числе Измаила.

Федор Ушаков вошел в историю России как 
непобедимый адмирал. Командуя Черноморским 
флотом и военно-морскими силами Российской 
империи в Средиземном море, он не потерял в 
боях ни одного корабля. Его имя навсегда ста-
ло символизировать славу русского флота. Имя 
Ушакова носили боевые корабли Военно-мор-
ского флота СССР и России. В 2004 году Рус-
ская православная церковь причислила Федора 
Ушакова к лику святых за его выдающиеся за-
слуги. В Ростове на набережной Дона установлен 
памятник адмиралу Ушакову, а на улице Седова 
есть часовня его имени.

Урожайный обед

Тендра – мыс русской славы

   Определить степень готовности 
хлеба можно, измерив темпера-
туру внутри него

Ржаной заварной жару любит

формы, смазанные сливочным мас-
лом, оно должно отстояться еще 
как минимум час.

И только тогда – в печь, разогре-
тую до 250 градусов. Кстати, конди-
ционер на кухне, где проходил мас-
тер-класс, выключили, чтобы вол-
ны холодного воздуха не охлажда-
ли тесто, которое отстаивалось. Че-
рез пять минут температуру в печи 
необходимо снизить до 200 граду-
сов и при такой температуре выпе-
кать 40–50 минут.

Настоящий мастер умеет опре-
делить готовность хлеба по запаху. 
Но главный критерий готовности 
хлеба определяется по температу-
ре внутри буханки: у ржаного хле-
ба она должна быть 98 градусов, у 
пшеничного – 96. И еще один при-
знак готовности ржаной буханки: 
она легко вынимается из формы.

Но есть хлеб горячим не стоит: 
после выпечки ему нужно вызреть 
в течение 6–12 часов. Тогда в горя-
чем тесте завершатся все физичес-
кие и химические процессы, кото-
рые и создают неповторимый вкус 
ржаного (и не только) хлеба.

Кстати, готовый подовый (круг-
лый, испеченный без формы) пше-
ничный хлеб узнают по глухому 
(словно барабанный) звуку, кото-
рый тот издает, если постучать по 
его «донышку».

– Такой звук получается, если 
хлеб хорошо пропекся и внутри 
нет сырого теста. – объясняет Еле-
на Ангиленко. – У пшенично-ржа-
ного хлеба звук получается бо-
лее глухой.

Летом ржаной хлеб выпекать 
легче: ржаное тесто понимается 
медленнее, чем сделанное из пше-
ничной муки, и в жару ему делать 
это значительно легче.

Автор: Вера Волошинова. Фото автора

   ФОТОФАКТ

Мастер-класс по выпечке тради-
ционного русского ржаного хле-
ба стал завершающим аккордом 
в череде мастер-классов проек-
та «Интернациональная кухня 
«Этновкус». Проект реализован 
при поддержке Правительства 
Ростовской области Ростовской 
греческой национально-культур-
ной автономией.

Провела мастер-класс шеф-по-
вар Елена Ангиленко, ученика-
ми стали студенты Донского тех-
никума кулинарного искусства и 
бизнеса. 

Как выяснилось, нелегкое это 
дело – хлебопечение, особенно 
если хлеб не на дрожжах, а на за-
кваске, как делали наш предки.

Сначала делается опара, она же 
закваска, рассказывает Елена, сме-
шивая воду, спелую ржаную выква-
ску и ржаную муку. Там, в закваске, 
утверждает она, есть естественные 
дрожжи, они поднимут опару, а по-
том и хлеб. Закваска делается за 10 
часов до замешивания теста.

За 13 часов до этого создает-
ся заварка: смешиваются ржаная 
мука, ферментированный ржаной 
солод и молотый кориандр (мож-
но добавить любые травы по вку-
су), затем к этой сухой смеси до-
бавляется горячая вода.

Шеф-повар, кажется, может рас-
сказывать о приготовлении хлеба 
часами. К примеру, сейчас заварку 
и закваску, а также остальные ин-
гредиенты (это ржаная и пшенич-
ная мука, соль, сахар, мед, кусоч-
ки заранее запаренных сухофрук-
тов, измельченные орехи и вода) 

перемешивает для сотворения те-
ста миксер в течение 15 минут. А 
раньше женщины вымешивали те-
сто руками, что было гораздо доль-
ше и требовало немало сил, не счи-
тая того, что ржаное тесто прили-
пает к рукам гораздо сильнее, чем 
из пшеничной муки.

А вообще-то у каждой хозяйки 
были свои секреты, которые пе-
редавались из поколения в поко-
ление. И сейчас во многих дерев-
нях и хуторах хлеб выпекают, от-
меряя составляющие теста «на гла-
зок», раньше-то мерной посуды со 
специальными делениями не было.

Хлебопечение с использованием 
закваски и заварки дело не только 
нелегкое, но и долгое: после того 
как тесто вымешано, поднялось в 
течение двух часов и помещено в 

   Шеф-повару Елене Ангиленко 
(в центре) печь хлеб помогали 
волонтеры



новости медицины

с Викторией
Головко

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Каракурт атаковал
во дворе

В горбольнице № 20 Ростова 
медики спасли жителя донской 
столицы, укушенного ядовитым 
пауком каракуртом.

Как уточнили в региональном 
минздраве, ЧП случилось прямо 
во дворе частного дома. Мужчина, 
почувствовав острую боль в месте 
укуса, нагнулся и увидел паука. 
Стоит отметить, что этот инцидент 
– еще одно свидетельство того, что 
ростовчане – народ не из робкого 
десятка. Укушенный не ударился в 
панику, а действовал на удивление 
хладнокровно и рассудительно: 
нашел подходящую тару, снял мно-
гоногого «монстра» с кожи, поме-
стил его в контейнер и приехал в 
травмпункт «двадцатки».

Нападение не прошло бесследно: 
при оказании медпомощи из-за 
распространения токсина состоя-
ние ростовчанина резко ухудши-
лось. Появился болевой синдром 
в области живота, рук и ног, спи-
ны, одышка, нарушение сознания 
и другие симптомы. Мужчину го-
спитализировали, но сейчас он уже 
готовится к выписке. Тем временем 
научные сотрудники ЮФУ под-
твердили, что речь идет об укусе 
именно каракурта.

– Обращаем внимание на необхо-
димость незамедлительного обра-
щения за медпомощью в подобных 
случаях. Самолечение после укуса 
паука недопустимо, – акцентиро-
вала первый замглавы областного 
минздрава Елена Теплякова.

Волшебство
передовых технологий

В ГБСМП города Шахты меди-
ки добились полного восстанов-
ления пациентки после инсульта.

55-летняя женщина играла с 
внучкой, когда у нее внезапно резко 
закружилась голова, нарушилась 
речь, правые рука и нога ослабли. 
Скорая привезла ее в больницу, 
где, как сообщили в областном 
минздраве, пациентку осмотрели 
и выполнили КТ мозга. Вердикт: 
ишемический инсульт.

Ее положили в палату интен-
сивной терапии неврологического 
отделения, где вызвавший инсульт 
тромб растворили. Заметное улуч-
шение наступило уже к концу про-
цедуры. Потом пациентка прошла 
курс реабилитации с использо-
ванием оборудования, которое 
появилось в медучреждении по 
программе «Борьба с сердечно-со-
судистыми заболеваниями».

Благодаря высокой квалифика-
ции докторов, в результате исполь-
зования передового оборудования 
и того, что терапию начали опера-
тивно, через восемь дней пациент-
ка полностью восстановилась.

Настой, отвар
и губная помада

Новую программу довузовской 
подготовки «Аптека: вид изну-
три» открывают в этом году в 
«Предуниверсарии» Ростовского 
медуниверситета.

Как конкретизировали в вузе, 
старшеклассники смогут приме-
рить на себя профессию фармацев-
та, выяснив, подходит ли она им.

– За четыре месяца мы на-
учим ребят изготавливать кремы, 
лосьоны, губные помады, мази, 
суппозитории, настои, отвары. 
Наши преподаватели расскажут 
о лекарствах, работе аптеки, фар-
мацевтической отрасли, – сооб-
щила завкафедрой управления и 
экономики фармации, фармацев-
тической технологии РостГМУ 
Наталья Косякова.

Робот в деле
Робот-ассистированную рас-

ширенную операцию по экс-
тирпации (удалению) матки c 
определением «сторожевых» 
лимфоузлов при онкопатоло-
гии провели в ростовском кли-
нико-диагностическом центре 
«Здоровье».

Подобное хирургическое вме-
шательство стало первым на юге 
РФ. Сделали операцию под руко-
водством главврача, профессора, 
доктора медицинских наук Игоря 
Абояна. Она прошла успешно, па-
циентка продолжает амбулаторное 
наблюдение.

Казак к обороне готов!
В Азове стартовал войсковой этап Всероссийского слета казачьей молодежи «Готов к труду и обороне» 
войскового казачьего общества «Всевеликое войско Донское». Напомним, Азов трижды становился местом 
проведения всероссийских финалов ГТО. В 2016, 2017 и 2021 годах азовчане принимали учащихся казачьих 
учебных заведений всей страны. Войсковой этап в городе проводится впервые. Кадеты казачьих корпусов 
Дона соревновались в беге, подтягивании, прыжках и ряде других дисциплин, входящих в нормативы ГТО. 
Также казаки должны подготовить презентации своих команд.
– Работа по популяризации здорового образа жизни, творческой деятельности является важнейшим на-
правлением в системе непрерывного казачьего образования. Высокая физическая подготовленность обуча-
ющихся должна стать визитной карточкой каждой казачьей образовательной организации Ростовской обла-
сти, а в перспективе каждый выпускник кадетского корпуса должен иметь золотой знак ГТО, – подчеркнул 
заместитель губернатора Сергей Бодряков.
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В 90 лет поёт лучше молодых
   СУДЬБЫ

Сергей БЕЛИКОВ
office@don.media

Жительница села Алексе-
евка Октябрьского района 
Любовь Федченко отме-
тила 90-летний юбилей. 
В день рождения Любовь 
Семеновна вместе со своей 
ученицей спела несколько 
старинных песен. Моло-
дежь была удивлена и при-
зналась, что никогда таких 
не слышала.

Опасное детство
Любовь Семеновна поет 

с раннего детства. У нее 
сильный и красивый го-
лос. Перед войной люди 
жили бедно, не роскоше-
ствовали. Люба ходила на 
автовокзал, где устраивала 
самодеятельные концерты. 
Гонораром для девочки, как 
правило, были конфеты – 
по тем временам большая 
редкость. А один водитель, 
почитатель Любиного во-
кального таланта, каждый 
раз приглашал ее в буфет и 
поил минералкой.

– Но потом началась вой-
на, и стало не до песен, 
– вспоминает Федченко. 
– Через железнодорожную 
станцию шли эшелоны с 
ранеными. Мы носили им 

еду, заходили в вагоны, угощали. 
Однажды я протянула раненому 
яблоко, но он его не взял. Я ни-
чего не могла понять, и вдруг из 
глаз молодого парня покатились 
слезы. Подошла медсестра, про-
тянула нож и жестом попросила 
меня покормить раненого. И тогда 
я поняла, что у солдата нет рук. 
Приглядевшись, увидела, что и 
ног тоже... Я отрезала кусочки от 
яблока, клала их раненому в рот. 
Вытирала ему губы тряпочкой и 
глаза марлей, потому что он про-
должал плакать. После этого я 
перестала посещать станцию. Не 
каждый такое может выдержать...

В 1943 году Люба участвовала 
в поимке диверсантов. Увидела, 
что люди с автоматами прячут-
ся в саду, и сообщила военным. 
Те посмеялись над десятилетней 
девчонкой, решили, что она фан-
тазирует. Но на всякий случай 
обследовали сад. И… никого не 
нашли. Враги сумели замаскиро-
ваться. Однако один из диверсан-
тов приметил девочку, которая 
пришла вместе с солдатами, и 
понял, что это она их обнаружила. 
Выследил Любу на реке, напал, на-
чал топить. Она вырвалась из рук 
убийцы, долго плыла под водой, 
чуть не захлебнулась, но выжила. 
Нашлись свидетели нападения, и 
на этот раз диверсантов удалось 
задержать. Любу вызывали на опо-
знание. Правда, ничем не награди-
ли. Видимо, решили, что девчонке 
награда ни к чему…

Преодолел застенчивость
После войны Люба окончила школу и поступила в 

Таганрогский педагогический институт на физико-ма-
тематический факультет. После получения диплома 
работала учителем в Дагестане, позже – в Родионо-
во-Несветайском районе, но дольше всего, более 30 
лет, – в селе Алексеевка. А всего у Любови Семеновны 
40 лет педагогического стажа.

У Любы увлечений хватало: девушка вышива-
ла, шила, вязала, вкусно готовила. Кстати, узнав о 
ее способностях, руководство учебного заведения 
предложило молодому педагогу кроме математики и 
физики вести еще и  домоводство (был когда-то такой 
школьный предмет). Люба согласилась и отлично 
справлялась.

С будущим мужем она познакомилась в клубе. Ва-
лентин Васильевич был родом из Алексеевки, работал 
водителем молокозавода, потом даже возил на УАЗе 
председателя колхоза. Скромный паренек долго не 
решался подойти к бойкой, яркой учительнице. Тем 
более что претендентов на руку и сердце у Любы было 
предостаточно. Но однажды Валентин преодолел за-
стенчивость и признался Любе в своих чувствах. Они 
стали встречаться, а потом парень сделал предложение 
избраннице.

У Любови Семеновны родились четверо сыновей и 
дочь. Сейчас в семье 10 внуков и уже четыре правну-
ка. Живут они не только на Дону, но и в Ивановской 
области, в Москве и даже в США. Такая вот обширная 
география.

Валентина Васильевича, правда, давно нет в живых. 
Их стаж семейной жизни – около 40 лет.

Педагогической династии не получилось
И вот что интересно. В огромной семье Федченко 

– представители разных специальностей. Есть про-
фессиональные военные – полковник и подполковник, 
есть бизнесмены, водители, электрик, бухгалтер.  
Но нет ни одного педагога! У Любови Семеновны не 
получилось создать учительскую династию, никто не 

   ПАМЯТНИКИ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

В редакцию «Молота» об-
ратился уроженец Цим-
лянска, ветеран труда, пи-
сатель и публицист Нико-
лай Талызин. Он выразил 
обеспокоенность ходом 
ремонта обелиска в память 
строителей Цимлянского 
гидроузла.

«Заповедник сталинской 
эпохи» – именно так за-
частую называют город 
Цимлянск на северо-вос-
токе Ростовской области. 
Моногород при Цимлянской 
ГЭС был спроектирован 
и построен в 1950-х годах 
по единому генеральному 

плану, разработанному командой ведущих московских 
и ленинградских архитекторов. В центральной части 
находится уникальный памятник – обелиск «Строителям 
Цимлянской ГЭС». Он возведен в том месте, где плотина, 
сдерживающая всю мощь огромного водохранилища, 
примыкает к северному берегу. Это вознесенный в небо 
30-метровый шпиль, окруженный скульптурными фигу-
рами строителей ГЭС. По одной из версий, сюда должен 
был приехать Сталин, чтобы своими глазами взглянуть 
на рукотворное море.

Как и многое другое, в 1990-е годы памятник стал стре-
мительно разрушаться. Но 6 октября 2020 года было при-
нято постановление Правительства Ростовской области 
№ 32 «Об установлении зон охраны объекта культурного 
наследия регионального значения «Обелиск в память 
строительства Цимлянского гидроузла». Данный объект 
стал победителем Всероссийского конкурса лучших про-
ектов создания комфортной городской среды и получил 
грант в несколько десятков миллионов рублей. Казалось 
бы, вопрос решен. Но оказалось, что это не так.

«Несколько лет подряд подходящего подрядчика найти 
не удавалось, а из-за постоянного удорожания материалов 
смета непрерывно росла. Последний аукцион выиграло 
ООО «Наследие Проект» из подмосковной Балашихи. 

Рухнет ли обелиск?

   БЕЗОПАСНОСТЬ

Людмила ДЬЯЧЕНКО 
office@don.media

Каждый пользователь соц-
сетей наверняка сталки-
вался со взломами. Как 
минимум человек получал 
письмо от похитителя ак-
каунта. Оно может начи-
наться, например, со слов 
«Как дела?», хотя с насто-
ящим хозяином аккаунта 
никогда не было приятель-
ской переписки. Предста-
витель соцсети «ВКонтак-
те» Тамара Чечеткина рас-
сказала, как не стать жерт-
вой взломщиков и какой 
пароль самый надежный.

Какие пароли 
считаются 
ненадёжными

Как показывает практи-
ка, паролям пользовате-
ли уделяют меньше все-
го внимания, а зря, ведь 
именно они вызывают у 
хакеров наибольший ин-
терес. Киберпреступни-
ки охотятся за личными 
данными граждан. Такая 
добыча требуется им для 
финансовых и торговых 
махинаций. Иногда базы 
данных просто сливают в 
открытый доступ.

Чаще всего взламывают-
ся аккаунты с простыми 
паролями, например, из 
имени пользователя или 

цифр «12345», еще один очень 
популярный пароль – qwerty (это 
пять первых букв на клавиатуре в 
английской раскладке в верхнем 
ряду слева).

Все это мошенникам хорошо 
известно. Существует даже ма-
тематический метод угадывания 
паролей – брутфорс, он позволяет 
совершать криптографические 
атаки. Комбинации символов 
подбираются автоматически до 
тех пор, пока страница не будет 
взломана. Брутфорс постоянно 
пополняется благодаря слитым 
базам данных, мошенники бегут 
впереди паровоза и находят но-
вые жертвы.

Сколько времени требуется 
на взлом аккаунта

Если в пароле только числа или 
шесть символов, цифр и букв, 
хакер взломает его мгновенно. 
Надежный пароль состоит из не 
менее чем 12 символов, в нем есть 
и буквы, и цифры, и знаки препи-
нания. Однако такой пароль имеет 
недостаток: длинную комбинацию 
цифр и букв легко забыть. Чтобы 
память не подвела, рекомендует-
ся использовать фразу, которая 
точно не забудется, например: 
«Стол – это вам не стул». Но в та-
ком виде применять его не стоит 
– слабоват. Совсем другое дело, 
если заменить буквы на спецсим-
волы: «Ст0л_эт0_в@м_не_стУл». 
Неплохо бы добавить к фразе 
еще и цифры – например, «Ст0л_
эт0_в@м_не_стУл98».

– Только вот этот самый пароль 
не нужно использовать, потому 

Против взлома есть приёмы
что он уже есть в открытом дос-
тупе, придумайте свой по ана-
логии, – предупредила Тамара 
Чечеткина.

Где лучше всего 
хранить пароль 

Не стоит использовать один па-
роль везде. Безопасно хранить его 
в браузере или в парольном менед-
жере, это специальная програм-
ма, которая помогает создавать 
надежные пароли. Небезопасно 
складывать информацию в файл 
на рабочем столе, в заметки в те-
лефоне, в избранные сообщения, в 
записную книжку.

Для большей надежности реко-
мендуется установить двухфактор-
ную аутентификацию. Соцсети, к 
слову, предлагают это постоянно 
и бесплатно. Даже если хакеры 
подобрали ваш логин и пароль, 
они не получат доступ к странице, 
если такая функция подключена. 
В этом случае каждый раз необхо-
димо вводить одноразовый пароль, 
который приходит в виде СМС на 
личный телефон пользователя. 
Иногда поступает звонок, и в ка-
честве одноразового пароля надо 
ввести последние четыре цифры.

Предположим, вы прошли весь 
этот путь. Думаете, что навсегда 
спасены, и хакеры до вас не добе-
рутся? Как бы не так! Они могут 
достучаться до вас, взломав чужой 
аккаунт и замаскировавшись под 
хозяина этой страницы.

Нельзя забывать, что мошенники 
хорошо подготовлены, разбирают-
ся в видах психологического воз-
действия, умеют манипулировать, 

знают, что волнует людей. У них 
высокая мотивация – получить 
личные данные и заработать. Они 
хитрят, чтобы выудить у собесед-
ника логин и пароль, данные двух-
факторной аутентификации, коды 
из СМС, данные банковской карты, 
пин-код, деньги.

На какие точки жертвы 
нажимают преступники

Хакеры играют на любопытстве 
и невнимательности. Например, 
пишут с нового аккаунта и до-
бавляются в друзья, завлекают: 
«Смотри, какие фотки!». Тут сто-
ит проявить осторожность и сразу 
не откликаться, особенно если с 
настоящим хозяином аккаунта вы 
давно не общались.

– Раньше аккаунт, созданный 
специально для мошенничества, 

было легко распознать по стран-
ному набору картинок и ошибкам 
в текстах, а теперь они выглядят 
как настоящие. Стоит обратить 
внимание на даты публикаций. 
Если страница создана недавно, 
надо быть осторожным, даже если 
это пишет знакомый и сообщает, 
что у него новый аккаунт, – сказала  
Тамара Чечеткина.

Следующая точка, на которую 
давят хакеры, – желание помочь. 
Например, просят дать денег на 
лечение человека, помощь живот-
ным, проголосовать за фотогра-
фию талантливого ребенка в кон-
курсе, добавиться в чат, связаться 
с кем-то – по вредоносной ссылке.

Жадность – следующее про-
странство, где киберпреступники 
легко зарабатывают. Сообщают, 
что человек выиграл деньги или 
приз, но за доставку надо запла-
тить. Хакеры играют также на 
страхах, на авторитете, срочно-
сти: «Акция заканчивается, по-
торопитесь!».

Мошенническое сообщение о 
выигрыше, как правило, приходит 
неожиданно. Человек не знал о 
конкурсе, не участвовал, не по-
давал заявку, не переписывался 
с организаторами, и тут вдруг на 
тебе – победа!

Почему нужно  
чаще менять пароль

Риск взлома повышается, когда 
за одним компьютером в разное 
время сидят разные пользователи. 
Если что-то вызвало подозрение, 
нужно тут же выйти из аккаунта на 
всех устройствах и сменить пароль.
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   У Любови Семеновны не получилось создать 
учительскую династию, никто не пошел по ее 
стопам. Зато ей удалось создать огромную семью

пошел по ее стопам. Зато ей удалось создать огромную 
семью. За это Федченко была отмечена государством, 
награждена «Медалью материнства» 2-й степени.

Долго жить нашей героине помогают творчество и 
позитивный взгляд на мир. Но дочь Ирина Валенти-
новна уверена, что не только это.

– Мама всегда очень любила ходить, – вспомина-
ет она. – Сейчас, конечно, ноги у нее уже не те, но в 
молодые годы она из станицы Кривянской, где жила 
одно время, пешком ходила на рынок в Новочеркасск, 
чтобы продать огурцы и семечки. А это по прямой 
километров 10, не меньше. А потом, проживая в Ста-
рой Соколовке (поселок Соколово-Кундрюченский 
Красносулинского района. – Прим. ред.), взяла участок 
земли в селе Киселево. Его надо было обрабатывать. 
От Старой Соколовки до огорода километров семь. 
А мама ходила пешком на участок несколько раз в 
неделю.

Остается пожелать Любови Семеновне, чтобы здо-
ровье ее не подводило, да семья росла. Считается, что 
родственников много не бывает.

факт

По данным ГУ МВД России 
по Ростовской области, треть 
преступлений в регионе со-
вершаются с использованием 
информационных технологий. 
Набирает популярность новый 
вид обмана граждан – при-
глашение поучаствовать в ин-
вестиционных проектах. Часто 
средства похищаются через 
сервисы и приложения торго-
вых площадок. Граждан про-
сят совершить несколько дей-
ствий, после чего человек те-
ряет все средства со сче-
та. Раскрывается только 37% 
киберпреступлений.

36 млн рублей на реставрацию памятника были выделены из облбюджета, заказчиком 
работ выступает администрация Цимлянского городского поселения. Реставрационные 
работы должны завершиться до конца ноября 2023 года. Но по сути они еще так и не на-
чинались. Ежедневно на объекте работают два-четыре человека, вооруженных перфора-
тором, одноколесными тачками, ломом и лопатой», – сетует Николай Юрьевич Талызин.

В том, что на стройплощадке день за днем ровно ничего не происходит, может убедить-
ся любой гражданин. Там установлена видеокамера открытого наблюдения, к которой 
можно подключиться онлайн.

   На обелиске уже давно не видно рабочих (снимок с камеры наружного наблюдения 
на стройплощадке сделан в разгар трудового дня 8 сентября 2023 года)
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криминальные
новости

с Александром
Оленевым

«Телефонистов» 
судят

В Таганрогский городской суд 
поступило уголовное дело в от-
ношении «банды телефонистов».

Андрей Григорьев, Кирилл Жи-
вило и Ян Слышанов обвиняются в 
телефонном мошенничестве – наи-
более распространенном сегодня 
виде преступления. В обвинитель-
ном заключении говорится, что 
эта троица действовала в составе 
звена организованной преступной 
группы, руководителя которой 
установить пока не удалось.

На счету только этого звена 575 
хищений с банковских счетов и 
еще 227 преступлений, квалифи-
цируемых как мошенничество. В 
качестве потерпевших проходит 
781 человек. Общая сумма ущерба, 
который удалось доказать следо-
вателям, – более 99,3 млн рублей, 
сообщили в Объединенной пресс-
службе судов Ростовской области.

Труп из багажника
Полиция задержала подозрева-

емого в убийстве мужчины, чье 
тело было обнаружено в багаж-
нике УАЗ «Патриот», который 
лежал на дне реки Сухой в Цим-
лянском районе.

Судмедэкспертиза установила, 
что 51-летний инспектор местного 
охотхозяйства был задушен. На 
основании этого возбуждено уго-
ловное дело по статье «Убийство».

Подозрения пали на 43-летнего 
жителя Цимлянска, который был 
знаком с погибшим. Установлено, 
что они распивали спиртное в доме 
потерпевшего в станице Лознов-
ской, затем поссорились. Гость 
задушил хозяина голыми руками, 
затолкал тело убитого в багажник 
его машины, вывез за город и уто-
пил авто в речке.

Подозреваемый арестован, про-
водятся следственные действия.

Заплати –  
и живи дальше?

Ростовские полицейские про-
вели рейды по торговым точкам 
донской столицы и Аксайского 
района с целью выявления неза-
конных мигрантов.

Было задержано 16 человек, пре-
имущественно выходцев из рес-
публик Средней Азии. Составлены 
административные протоколы по 
статье о нарушении миграционно-
го законодательства.

«Правонарушителям довели ин-
формацию о необходимости урегу-
лирования своего правового поло-
жения на территории РФ», – гово-
рится в сообщении пресс-службы 
регионального главка полиции. 
Ничего более серьезного в отноше-
нии нарушителей не предпринято. 
Незаконные мигранты заплатят 
штраф и останутся на территории 
России до следующего рейда МВД.

Граната 
в гумпомощи

В Октябрьском районе Ростова 
полицейские задержали буйного 
мужчину в военной форме, ко-
торый угрожал окружающим 
гранатой.

Инцидент произошел в пункте 
сбора гуманитарной помощи на 
улице Таганрогской, 141а. По ин-
формации пресс-службы ГУ МВД по 
Ростовской области, гранату у дебо-
шира удалось изъять, его задержали. 
Пострадавших нет. Мотивы хули-
ганского поступка устанавливаются.

Выпил, поехал, сел
Суд Ремонтненского района 

вынес сроки двум ранее судимым 
гражданам за управление транс-
портным средством в состоянии 
опьянения.

Сергей Манченко, ранее уже су-
димый за пьяное вождение, снова 
сел за руль скутера «Ямаха» и вы-
ехал на автодорогу. Судья решил, 
что этого достаточно, и отправил 
Сергея на год в колонию общего 
режима. Еще три года после отсид-
ки он не сможет получить права.

Аналогичная история произо-
шла и с жителем Ремонтного Ва-
лерием Пономаревым, которого 
задержали пьяным за рулем ВАЗ-
2114. Ему предстоит полтора года 
провести в местах не столь отда-
ленных и еще три с половиной года 
он не сможет сесть за руль.

Джако недоволен следствием
В Южном окружном военном суде подходит к финишу двухгодичный процесс над Асланом Гагиевым 
по кличке Джако, получившим «титул» главного киллера России. По версии следствия, в 2004 году 
Аслан Гагиев создал преступную группировку, на счету которой как минимум 60 заказных убийств. 
Более 10 лет ОПГ справлялась с «заказами» любой сложности. Киллеры Джако расстреливали биз-
несменов, чиновников и полицейских. От рук членов банды погибли мэр Владикавказа Виталий Ка-
раев и вице-премьер Северной Осетии Казбек Пагиев. Задерживать и сажать бандитов стали 10 лет 
назад. По разным данным, из 55 членов банды 25 человек приговорены к длительным срокам заклю-
чения. Девять человек из ОПГ объявлены в международный розыск, еще восемь убиты в результа-
те внутренних конфликтов в группировке. Последнее слово Джако заняло весь рабочий день Южно-
го окружного военного суда, сообщает Rostov.aif.ru. В итоге подсудимый попросил судью отправить 
дело на дополнительное расследование, заявив, что оно «приобрело политический характер».
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   ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК

Людмила ДЬЯЧЕНКО, office@don.media

В Ростовскую область пожаловала торговая аптечная сеть, 
в названии которой фигурирует слово «советский».

Корреспондент «Молота» предложила экспертам из сферы 
психологии и маркетинга ответить на вопрос, на каких граждан 
рассчитана реклама со словом «советский».

Тоска людей по стабильности
Мнения экспертов разделились. Психолог Михаил Чумаков ска-

зал, что только пенсионеры могут поверить в появление чудо-ап-
теки с низкими ценами со словом «советский» в своем названии. 

– Люди старшего возраста пойдут в такую аптеку, чтобы хоть как-то 
соприкоснуться со своим прошлым, вернуть себе ощущение време-
ни, когда им было хорошо, – согласился психолог Магомед Гаджиев.

Психоаналитик Василина Десятова уверена, что аудитория, 
положительно реагирующая на все советское, гораздо шире.

– «Советское» – это государство, где все управлялось Сове-
тами. Сейчас модно возвращать 1980-е годы, что наблюдается 
в музыке, одежде. Советское – это, скорее, про семью, где всем 
хорошо, – предположила она.

Советские и аптечные ловушки
– Думаю, что слова «советский» и «СССР» в товарах 

и услугах могут найти отклик у представителей лю-
бого возраста, потому что теперь они связываются с 
патриотизмом, сохранением традиций и самобытности. 
Конечно, мы не знаем, что скрывается под «советской» 
упаковкой. В аптеках все будет зависеть от граждан-
ской ответственности работников, – отметила руково-
дитель центра психологической помощи Инна Ляхова.

Укрощение бдительности покупателей
Коммерсантам из сферы медицины и фармацевти-

ки нужны люди, которые постоянно вкладываются в 
услуги и лекарства.

– Походы к врачу, концентрация внимания на своем 
здоровье вначале помогают справляться с чувством 
тревоги, но потом еще больше усиливают его. В 
аптеке или поликлинике не так одиноко, есть с кем 
поговорить, можно выпустить пар на медперсонал, 
на желающих пробраться без очереди. В итоге жизнь 
начинает казаться наполненной чем-то, – нарисовала 
картину Инна Ляхова.

Чтобы укротить бдительность покупателей, 
фармацевты преподносят информацию в виде на-
учно-популярных статей. Читателя выручит толь-

ко собственное критическое мышление. Аптека 
заинтересована в продаже дорогих товаров, но 
покупатель, как правило, ничего не теряет, когда 
приобретает аналог по более низкой цене.

Малина как синоним мракобесия
Напоследок экспертам был задан вопрос по поводу 

малины, меда, чеснока, которыми люди издавна ле-
чили простудные заболевания.

– Наблюдается информационный перекос, теперь 
народные средства – чуть ли не мракобесие. Хотя 
правильнее было бы рассказать, как эту малину 
использовать, а не призывать купить таблетку, – 
подтвердил Магомед Гаджиев.

По мнению Михаила Чумакова, народные средства 
не лечат, но снимают симптомы. Простуда все равно 
продлится семь дней.

– Многие теперь считают, что проще выпить что-то 
и получить быстрый эффект. Раньше люди не бежали 
в аптеку, потому что не было такого разнообразия 
препаратов, – добавила Инна Лахова.

Василина Десятова назвала себя сторонником и 
научной, и народной медицины. В сезон простуд пьет 
чай из ромашки и шиповника, как делала бабушка.

   ВЫСТАВКИ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

Галерея «Иллюзия эфе-
мерности» представила 
в донской столице вы-
ставку «Женские образы 
в творчестве Т.Ф. Теряе-
ва».

Сегодня Тимофей Теря-
ев – один из самых узна-
ваемых, востребованных 
и вместе с тем непонятых 
живописцев. Бывший мо-
лотобоец начинал твор-
ческий путь художником-
оформителем рекламных 
щитов для кинотеатров в 
Новочеркасске. Каким-то 
чудом его заметил вели-
кий Мартирос Сарьян и 
рекомендовал к поступле-
нию в Ереванский худо-
жественно-театральный 
институт. Теряев рисовал 
сценические задники в 
Цим л янском народном 
теат ре. С 1959 по 1981 
год преподавал в Ростов-

ском художественном училище 
им. М.Б. Грекова. Написал около 
1000 картин. Многие собственно-
ручно уничтожил – потому что не 
дотягивали до той высокой план-
ки, которую поставил сам себе.

«Простой, откровенный, бру-
тальный человек. Прямой, гру-
бый и жесткий. Теряев был ху-
дожником номер один в Ростове, 
это признавали все», – так описал 
его другой известный живописец 
Авдей Тер-Оганьян.

Тимофей Теряев – мастер преж-
де всего портретного жанра. 
«Меня не столько волнует фор-
ма, сколько то, что хотел сказать 
художник», – так сформулировал 
свое творческое кредо сам Тимо-
фей Федорович. Поэтому, рисуя 
портреты, он больше смотрел на 
холст, нежели на сидящую перед 
ним натуру. Он рисовал не внеш-
ность, а глубинную суть челове-
ка. Такую, как он видел.

Женщинам было сложно с этим 
художником. Он заранее оговари-
вал, в какой одежде, какого цвета 
должна прийти в мастерскую ге-
роиня очередного портрета. Жен-
щина стремится к совершенству, 
но в случае с Теряевым это никак 

20 женщин Тимофея Теряева
не проходило. Никаких лишних 
брошек или украшений, не дай 
бог новая прическа! Прийти надо 
было точно в назначенное время, 
опоздания не прощались. Теряев 
придирчиво, через толстые лин-
зы очков осматривал гостью и 
вполне мог дать от ворот поворот, 
если что-то его не устраивало. Но 
если все хорошо, мастер начинал 
творить свой новый шедевр. Два 
десятка таких полотен собрала на 
выставке руководитель галереи 
«Иллюзия эфемерности» Елена 
Голицына.

Вот что вспоминает замести-
тель директора Ростовского об-
ластного музея краеведения Алла 
Сидорина, чей портрет представ-
лен на выставке с краткой подпи-
сью «Алла»:

– Помню, как мы беседовали 
с Тимофеем Федоровичем, пили 
чай. Это был конец 1990-х. Он 
сказал, что хочет написать мой 
портрет. Сидящей, в красной ко-
фте и юбке. Когда Теряев работал, 
он практически ничего не гово-
рил. Работа над картиной заняла 
дня три-четыре. Второй портрет 
он вручил мне с дарственной 
надписью.

– Увидев натуру внутренним 
зрением, мастер начинал писать. 
Заметив главное, определив по-
ложение фигуры и рук, нащупав 
главные контрасты одежды и фона, 
художник загорался и работал на 
одном дыхании, решая картину, 
как правило, в два-три сеанса. 
Живописец видит глубинное в жен-
ской натуре – от лирической созер-
цательности до жизненной драмы. 

Теряев часто повторял: «Все – в 
натуре. Я не могу без натуры». Но 
при этом планомерно и жестко 
избавлялся от натуралистической 
трактовки в поисках выражения ха-
рактера-символа, стремясь создать 
образ подобно знаку, четко вы-
строив систему колористического 
раскрытия, – прокомментировала 
искусствовед, эксперт ЮНЕСКО 
Ирина Гуржиева.

Стать заметными
   ФЕС ТИВА ЛИ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

О бсудить особенности 
южнорусской куль-
туры, поговорить 

о культурных проектах, ко-
торые становятся драйве-
рами развития региона, со-
брались в Ростове-на-Дону 
участники фестиваля ис-
кусств «Чистое поле».

Его организаторы – ана-
литический центр «Экс-
перт Юг», АНО «Иннова-
ционные гуманитарные 
проекты» (ИНГУП) при 
поддержке «Ростелекома» 
и института «Спецпроект-
автоматика» – пригласили 
к участию театральные 
коллективы, архитекторов, 
археологов, музыкантов, 
кинематографистов.

Культурный код 
региона

Стартовал фестиваль па-
нельной дискуссией. И вот 
что ценного, с точки зрения 
корреспондента «Молота», 
прозвучало за круглым сто-
лом в ДГПБ. По словам Вла-
димира Козлова, директора 
АНО «ИНГУП», фестиваль 
– это заявка «на вырост». По 
мнению Владимира Ивано-
вича, Ростову-на-Дону нужен 
«мощный объединяющий 
культурный проект», кото-
рый сделал бы донскую сто-
лицу более заметной на куль-
турной карте страны. Такой 
потенциал в Ростове есть, и 
эту роль мог бы сыграть фес-
тиваль «Чистое поле».

Продол ж и вша я д иск усси ю 
замминистра культуры Полина 
Конышева отметила, что фес-
тивали искусств для Ростова не 
редкость: параллельно с «Чис-
тым полем» открылся III Рос-
товский музыкальный фестиваль 
«МОСТ», дающий возможность 
слушателям познакомиться с раз-
ными аспектами музыки и совре-
менной, и советской, и мировой 
и привлекающий большое коли-
чество блестящих исполнителей.

– Находясь в стенах Публички, 
нельзя не вспомнить и ежегодный 
фестиваль современных искусств 
«ДГПБ-АРТ», – напомнила зам-
министра, – привлекающий рос-
товскую публику.

По словам Полины Юрьевны, 
помочь развитию креативных 
индустрий в регионе призваны 
и школы креативного искусства, 
которые вскоре откроются в дон-
ской столице. Напомним, флаг-
ман художественного образова-
ния на юге России, Ростовское 
художественное училище имени 
М.Б. Грекова, выиграл федераль-
ный конкурс на финансирование 
для создания такой школы.

и предъявить публике культурный 
код региона. И поможет этому, 
уверен Сергей, традиционный 
диалог культур разных народов, 
чему область может научить всю 
Россию.

Упаковать идею в проект
Директор Ростовского регио-

нального центра поддержки пред-
принимательства Яна Куринова 
напомнила всем собравшимся, 
что «дело не в деньгах, а в идеях». 
А что касается средств, то Центр 
истинных ценностей, учредителем 
которого является центр поддерж-
ки предпринимательства, заклю-
чил соглашение с президентским 
Фондом культурных инициатив. 
В Центре истинных ценностей по-
явились сотрудники, которые без-
возмездно помогут всем желаю-
щим упаковать их идею в проект.

Важным акцентом дискуссии 
показалось выступление руково-
дителя проекта «НаукаПРО» Евге-
ния Миронова, обратившего вни-
мание на отсутствие информации 
о культурных проектах в донском 
информационном пространстве. 
Так, он уверен, что 99% ростовчан 
не в курсе того, что сейчас прохо-
дит фестиваль «Чистое поле».

Взгляд со стороны
На фестиваль были приглаше-

ны и краснодарцы, что позволило 
посмотреть со стороны на неко-
торые аспекты культурной жизни 
Ростова. Так, художник Владимир 
Мигачев, член Международной 
федерации художников ЮНЕСКО, 
уверен, что на «большой культур-
ный проект» работают проекты 
небольшие, которых должно быть 
много. Сам Владимир как прак-
тик уж точно имел право на такие 
слова: в тот же день в ростовской 
арт-студии «Андеграунд» откры-

лась его выставка цветной графи-
ки «За линией горизонта». Мастер 
провел потрясающую экскурсию 
по своей экспозиции, после чего 
зрители долго не расходились, про-
должив разговор о современном 
искусстве с художником.

Интересен был рассказ Анны 
Пчелиной, управляющего партне-
ра краснодарской арт-резиденции 
PchelinHouse. Она уверена в том, 
что сегодня большой дефицит ин-
ститутов культуры. Эти институты 
работают независимо от политиче-
ских катаклизмов: их можно упо-
добить капитальным зданиям, в то 
время как события – это временные 
павильоны. В качестве примера 
такого института Анна привела по-
явившийся филиал Пушкинского 
музея изобразительных искусств в 
здании бывшего арсенала нижего-
родского кремля. Автор этих строк 
там побывала и свидетельствует: 
это прекрасно организованное 
пространство словно создано для 
выставок современного искусства, 
которые размещены здесь в боль-
шом количестве.

И еще, уверена Пчелина, необ-
ходимо фиксировать культурные 
проекты ушедших поколений, 

поскольку оставаясь незафик-
сированными, они исчезают во 
времени, и каждому следующему 
поколению приходится начинать 
заново. Кстати, краснодарская 
арт-резиденция сняла фильм о 
творившем в недавнем прошлом 
поколении художников юга Рос-
сии, куда вошел сюжет и о ростов-
ской арт-группе «Искусство или 
смерть». Вступающим в жизнь 
художникам уже мало что известно 
об этом в свое время прогремевшем 
на всю страну художественном 
объединении.

Дело надо делать, господа
Интересно было и мнение Татья-

ны Ершовой, нейроимиджмейкера 
из Екатеринбурга, рассказавшей о 
том, как в нынешней культурной 
столице Урала постоянно обсуж-
давшие потенциал своего региона 
жители наконец-то решили прекра-
тить разговоры, взять определен-
ную идею и воплотить ее в жизнь. И 
пока она не обрастет реальностью, 
не говорить ни о чем другом. На то, 
чтобы воспитать поколение рабо-
тающих, а не «говорящих», у них 
ушло 10 лет. Интересно, какое вре-
мя для этого понадобится Ростову?
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   Женщинам импонирует стиль Тимофея Теряева

цифра

Около 25 арт-собы-
тий ожидает зрителей и слу-
шателей на фестивале «Чис-
тое поле»
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   Беседа с Владимиром Мигачевым произвела на публику большое 
впечатление

Один из организаторов «Чистого 
поля» Сергей Толстов, представи-
тель Центра поддержки культур-
ных индустрий ЮФО, вернулся 
к задачам фестиваля, сказав, что 
в ходе событий фестиваля будет 
предпринята попытка нащупать 
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   Домашняя серия принесла «кондорам» шесть очков

Без шансов

  ГАНДБОЛ

Женский гандбольный 
клуб «Ростов-Дон» 
в первом домашнем мат-

че сезона обыграл майкопский 
«АГУ-АдыИФ».

С корабля на бал
Сразу после возвращения из 

Новороссийска «Ростов-Дон» 
начал подготовку к матчу про-
тив адыгейской команды. Летом 
в «АГУ-АдыИФ» произошли 
кадровые изменения. Команду 
возглавила Наталья Дерепаско, 
а ее помощницей стала бывший 
тренер «Ростов-Дона» Татьяна 
Березняк.

За день до матча правая по-
лусредняя «Ростов-Дона» Анна 
Сень приняла участие в откры-
тии спортивной площадки на 
территории школы № 105. Олим-
пийская чемпионка провела за-
рядку со школьниками, получив 
порцию положительных эмоций 
перед ответственным поединком.

Стоить отметить, что афиша 
матча была не самой громкой. 
Было понятно, что «Ростов-Дон» 
легко обыграет соперника. Не-
смотря на это, еще за день до мат-
ча все билеты были проданы, так 
болельщики соскучились по сво-
ей команде после летней паузы.

Стартовый рывок
Ростовчанки не стали отбывать 

номер на площадке и с первых 
минут начали показывать раз-
ницу в классе. После стартовых 

   ХОККЕЙ

Хоккейный клуб «Ростов» 
на домашнем льду обыг-
рал воронежский «Буран».

«Кондоры» начали сезон 
с двух побед подряд. По-
этому к игре против «Бу-
рана» ростовчане подходи-
ли в хорошем настроении. 
Воронежцы тоже начали 
сезон удачно, одержав верх 
над соперниками дважды.

Матч, как и ожидалось, 
получился упорным. Пер-
вые два периода заверши-
лись с сухим счетом 0:0. 
Все изменилось в заклю-
чительной трети встречи. 
Антон Новиков оформил 
дубль, подарив «Ростову» 
преимущество в две шай-
бы.

Гости вынуждены были 
идти вперед большими 
силами и получили еще 
две пробоины в оборо -
нительной стене. Даниил 
Авершин и Савва Андреев 
сделали счет разгромным. 
Финальная сирена зафик-
сировала уверенную побе-
ду «Ростова» – 4:0.

– Тяжелый матч. Скажу 
по периодам: первый был 
равным, во втором мы 
уступили. Здорово, что вы-
стояли в меньшинстве во 
втором периоде – думаю, 
это был ключевой момент. 
В перерыве поговорили с 
ребятами, на третий пе-
риод вышли заряженными. 
В принципе, мы были заря-
жены всю игру, но в треть-
ем периоде убрали ошиб-
ки, которые допускали. 
Из разряда простейших... 
Пока еще очень много бра-
ка, над этим надо работать, 
и не так быстро все это бу-

«Кондоры»  
на высоте

шести минут на табло горел 
красноречивый счет – 6:0. Бо-
лельщикам явно нравилось та-
кое отношение команды к матчу, 
все атаки «Ростов-Дона» сопро-
вождались шумом.

Хозяйки площадки стремились 
наигрывать комбинации, кото-
рые пригодятся им в будущих 
матчах. Несмотря на старт сезо-
на, игра «Ростов-Дона» выгля-
дела достойно. Команда хорошо 
атаковала и оборонялась, но без 
минусов все же не обошлось. 
Мелкие ошибки можно списать 
на несыгранность коллектива. 
Первый тайм получился очень 
результативным. Ростовчанки 
забросили 19 мячей, пропустив 
при этом девять голов.

Во второй половине встречи 
преимущество ростовчанок 
стало еще более заметным. В 
первые 10 минут на команду из 
Майкопа обрушилась голевая 
засуха – в этом игровом отрез-
ке «АГУ-АдыИФ» ни разу не 
отличился.

Доминированию «Ростов-
Дона» не помешали даже два 

Печаль в Москве
Женская команда футболь-

ного клуба «Ростов» в Москве 
разгромно проиграла ЦСКА.

Ростовчанки в этом сезоне вы-
ступают не очень хорошо. Если 
в прошлом году команда боро-
лась за медали, то сейчас идет 
в середине турнирной таблицы. 
Гостевой матч против лидера 
турнира не предвещал ничего 
хорошего.

Хозяйки поля открыли счет 
на 11-й минуте. Вскоре ЦСКА 
просто снял все вопросы о побе-
дителе: после первого тайма на 
табло горел счет 4:0. Во второй 
половине встречи москвички за-
били еще три безответных гола, 
сделав результат неприличным 
– 7:0.

«Ростов» в 20 матчах набрал 
20 очков и занимает седьмое ме-
сто в турнирной таблице.

Смотр дебютантов
Сборная России по футболу 

сыграла вничью с олимпий-
ской сборной Египта.

Матч проходил в Суэце. Стоит 
отметить, что за национальную 
команду играл резерв. Валерий 
Карпин в этом матче выпустил 
на поле сразу 18 дебютантов. 
Среди них четыре футболиста 
«Ростова»: Илья Вахания, Вик-
тор Мелехин, Андрей Лангович 
и Данила Прохин.

Матч завершился со счетом 
1:1. Ростовские футболисты 
результативными действиями 
не отметились. Эти же команды 
встретились вечером 11 сен-
тября (после выхода номера в 
печать).

Основной состав сборной Рос-
сии готовится к поединку про-
тив Катара. Там должны сыг-
рать два футболиста «Ростова» 
– Даниил Глебов и Николай 
Комличенко. Встреча состоится 
вечером 12 сентября.

Сменит север на юг
«Ростов» планирует арен-

довать у «Зенита» 18-летнего 
защитника Илью Кирша.

В сезоне 2023/2024 Кирш 
провел три матча за «Зенит-2» 
во Второй лиге. Защитник так-
же вышел в стартовом составе 
«Зенита» на товарищеский матч 
против «Сепахана» 7 сентяб-
ря (4:1).

Официальной информации 
о возможном трансфере пока 
нет, как и других слухов вокруг 
«желто-синих». На одной из 
последних пресс-конференций 
Валерий Карпин заявил, что 
«Ростов» еще может пополнить-
ся новыми футболистами, но 
шансы на это минимальны. Есть 
для болельщиков ростовчан и 
хорошие новости: кажется, что 
к лидерам команды в последние 
дни трансферного окна никто не 
приценивается.

дет делаться. Реализовали 
численное преимущество 
в такой плотной игре, игра 
в неравных составах ста-
ла ключевым моментом. 
Дальше уже просто ис-
пользовали ошибки сопер-
ника, а в концовке забили 
в пустые ворота. В целом 
игра была хорошая. Хо-
рошо, что ребята потихо-
нечку начинают верить в 
себя, играть в тот хоккей, 
в который умеют. Очень 
многое здесь зависит от 
психологии, насколько 
правильной она будет в 
дальнейшем. Всех болель-
щиков поздравляю с по-
бедой. И уже через три 
дня игра в Альметьевске, 
будем готовиться, – подвел 
итог матча главный тренер 
«Ростова» Григорий Пан-
телеев.

В трех турах ростовча-
не одержали три победы. 
Сейчас «кондоры» идут на 
четвертом месте в турнир-
ной таблице Высшей хок-
кейной лиги. Следующий 
матч «Ростов» проведет 12 
сентября в Альметьевске 
против «Нефтяника».

Команда из Татарстана 
занимает третье место с 
конца, в четырех поедин-
ках «Нефтяник» набрал 
лишь два балла. Но рас-
слабляться «кондорам» 
точно не стоит. Это будет 
их первая выездная серия 
в сезоне. Пока неизвестно, 
как команда отреагирует 
на дальние поездки, учи-
тывая нынешние пробле-
мы с логистикой. Из Аль-
метьевска «Ростов» отпра-
вится в Самару, Казань и 
Пензу. Соперниками южан 
на выезде стан у т ЦСК 
ВВС, «Барс» и «Дизель».

двухминутных удаления Дарьи 
Стаценко. Донские красавицы 
буквально летали по площадке, не 
замечая своих соперниц. За 30 ми-
нут гостьи забросили лишь четыре 
мяча. Матч завершился уверенной 
победой ростовчанок – 37:13.

– К сожалению, мы сегодня не 
сыграли так, как можем. Можем мы 
намного лучше, но так получилось. 
У нас остается несыгранность. Ведь 
собрали команду только в августе. 
Так что в этом году предстоит много 
работы, – призналась после матча 
главный тренер «АГУ-АдыИФ» 
Наталья Дерепаско.

Праздновать победу «Ростов-До-
ну» некогда. Уже 17 сентября дон-
ские красавицы в Ижевске сыграют 
против «Университета». Матч нач-
нется непривычно рано: стартовый 
свисток запланирован на 9 утра.

Следующий домашний матч 
«Ростов-Дон» проведет 22 сен-
тября против «Ставрополья». Оба 
поединка не должны доставить 
проблем донским красавицам. 
Ожидать борьбы в этих матчах не 
стоит, уж больно высока разница 
в классе команд.

   Ростовчанки начали сезон с двух побед

   Полина Кузнецова забросила четыре мяча
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Адрес: 344039, г. Ростов-на-Дону,  
ул. Тамбовская, 30

«Ростов-Дон» (Ростов-на-Дону) –  
«АГУ-АдыИФ» (Майкоп) – 37:13 (19:9)

«Ростов-Дон»:  Анастасия Лагина (6/15), Анастасия Казьменко 
(10/14); Юлия Манагарова – 3, Анна Сень – 5, Валерия Гутова, Анна 
Шапошникова – 1, Екатерина Левша, Алина Решетникова, Ярослава 
Фролова – 3, Валерия Кирдяшева – 7, Милана Таженова – 3, Крис-
тина Кожокарь – 2, Алена Амельченко – 6, Екатерина Зеленкова – 2, 
Дарья Стаценко – 1, Полина Кузнецова – 4.
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Хочу поблагодарить всех на-
ших болельщиков, а также по-
здравить с первой игрой – мы 
все ее очень ждали. Большое 
спасибо соперницам, коман-
де из Майкопа. И спасибо на-
шим девчонкам. Сегодня все 
собрались и пытались сделать 
то, что нам нужно на будущее. 
Наверное, хотелось бы видеть 
еще более быстрый темп. Как 
и соперники, мы тоже собра-
лись только в августе, поэто-
му нам предстоит сыгрывать-
ся. Много моментов, над кото-
рыми еще необходимо усерд-
но работать, хотя по счету 
этого, конечно, не видно. Бо-
лельщикам и всему залу боль-
шое спасибо. Всегда приятно 
смотреть на подобное. Рабо-
таем дальше!
Ирина Дибирова, главный  
тренер ГК «Ростов-Дон»




